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ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ: 

«ПРИГЛАШЕНИЕ 
НА НАКАЗАНИЕ»

На днях, если честно, напугала новость, 
что россиян станут наказывать за мелкие на-
рушения, вычисляя наши лица по камерам. 
Власти обсуждают введение автоматических 
штрафов за переход улицы, курение или рас-
питие алкоголя в неположенных местах.

Для выявления нарушений будет исполь-
зоваться в том числе Единая биометрическая 
система (ЕБС). «Сдавать» своих владельцев 
станет даже телефон по геолокации — так в 
подмосковных лесах планируют ловить шаш-
лычников. Ну как ловить: никто за ними по чаще 
бегать не станет, просто может прийти штраф 
по почте.

А что вы делали в лесу в такое-то время, 
в течение пяти часов стоя на месте, а? Птичек 
слушали? И доказывай потом, что орнитолог.

Хороша ли такая бдительность? Как всегда, 
все не так однозначно.

У детского писателя Владислава Крапиви-
на есть повесть «Гуси, гуси, га-га-га». Обычно 
он писал про мальчишек и для мальчишек, а тут 
антиутопия — про государство, где каждому от 
рождения присваивается цифровой номер, по 
которому каждое действие гражданина можно 
отследить. Люди живут в «умных домах» и пре-
выше всего ценят комфорт и безопасность. 
Почти как мы.
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ПРОГНОЗ ПОПОЛАМ 
С ОПТИМИЗМОМ
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главный научный сотрудник
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РИЧАРД ГИР 
ПРЕВРАТИЛСЯ 
ИЗ ГЕРОЯ-ЛЮБОВНИКА 
В НЕМОЩНОГО 
СТАРИКА
Его герой умирает под 
прицелом скрытой камеры 
в фильме «О, Канада», 
представленном на Каннском 
фестивале 

Читайте 8-ю стр.

ОТЦЫ, НОСКИ И ДЕТИ
Россияне научились определять возраст 

по нижнему белью
«Покажи мне свои носки, и я 

скажу, сколько тебе лет!» Звучит 
абсурдно, но именно такие обсуж-
дения не утихают в мае 2024 года в 
соцсетях. Пользователи уверены: по 
длине носков можно определить, к 
какому поколению относится чело-
век. Миллениалы (рожденные между 
1980 и 1995 годами) предпочита-
ют классические носки длиной до 
щиколотки, а вот более молодые 
зумеры — высокие. Речь не только 

о модных трендах, а скорее о при-
вычках и образе жизни разных по-
колений, которые также отражаются 
на выборе других предметов нижнего 
белья — как для мужчин, так и для 
женщин. Вместе со стилистами и 
консультантами бельевых магазинов 
корреспонденты «МК» выяснили, ка-
кие приметы возраста можно найти 
под одеждой.
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«КИТАЙ — КРАЙНЕ СЛОЖНЫЙ ПАРТНЕР»
Востоковед Алексей Маслов — о глубинных 

метаморфозах в отношениях Пекина и Москвы
«В прошлом году наш товаро-

оборот превысил $240 млрд, уве-
личившись почти в 2,7 раза по срав-
нению с показателем десятилетней 
давности», — заявил председатель 
КНР Си Цзиньпин по итогам визи-
та Владимира Путина в его страну. 
Прогресс огромный, но нет предела 
совершенству — в этом суть ска-
занного далее китайским лидером, 
который в своем выступлении пару 
раз намекнул на проблемы. Такие 

как отказ крупных китайских бан-
ков принимать платежи в юанях 
из России из-за рисков вторичных 
санкций. О достижениях и острых 
углах в стратегическом партнерстве 
Пекина и Москвы мы поговорили с 
доктором исторических наук, ди-
ректором Института стран Азии и 
Африки МГУ имени М.В.Ломоносова 
Алексеем Масловым.
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Весьма успешно расширять бу-
ферную линию от Белгородской 
области продолжила Российская 
армия в воскресенье, 19 мая. Основ-
ные боевые действия сейчас ведут-
ся в двух основных направлениях к 
северу от Харькова. Так, группиров-
ка «Север» продолжила активную 
фазу зачистки города Волчанск 
и существенно продвинулась на 
северном и восточном флангах 

населенного пункта Липцы. 
Тем временем есть успехи у на-

шей армии и в Часов Яре, где с новой 
силой возобновились бои после пе-
реброски резервов на Харьковское 
направление. По словам наших бой-
цов, обстановка в Часов Яре остает-
ся напряженной: бои за этот город 
уже назвали «новым Бахмутом». 

Читайте 2-ю стр.

ВОЛЧАНСК ПОЗОРНЫЙ
ВСУ цепляются за жилые постройки, 

но вынуждены отступать
 

Всего неделя-
другая осталась для 
занятий, и все — про-
щай, школа! Годовые 
оценки, как правило, 
выставлены, у школ 
дальше «равнение на 
ЕГЭ». А для детей на-
ступает самая весе-
лая пора, и они дружно 
едут… Нет, не в лаге-
ря. Неуклонный рост 
цен ведет к тому, что 
мало кто из родителей 
может позволить себе 
купить для ребенка пу-
тевку. Да не каждый и 
хочет, потому что ви-
дит альтернативу.

Читайте 6-ю стр.

ЛОМОВАЯ ЦЕНА 
ЛАГЕРНОГО ЛЕТА 

За две 
недели 
детского 
отдыха 
родителям 
предлагают 
выложить 
90 тысяч 
рублей
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ЗЛОДЕЙ, ПОРЕЗАВШИЙ БЫВШУЮ 
ЖЕНУ, БЫЛ ГОТОВ СДАТЬСЯ 

В РУКИ СВИДЕТЕЛЕЙ
37-летний мужчина, из-

резавший 17 мая ножом 
бывшую жену в парке под-
московных Мытищ, был 
готов принять любое нака-
зание от очевидцев за то, 
что сделал. 

Как выяснил «МК», тра-
гедия произошла около 
полудня в парковой зоне 
вблизи улицы Фрунзе, 
где находится детская 
площадка. Сюда по обык-
новению вышла прогу-
ляться с 9-летней дочкой 
36-летняя женщина. Она 
уроженка Республики Ма-
рий Эл, некогда окончила 
юридический институт, 
защитила диссертацию. 
В свое время работала и 
на почте, и в компании по 
производству бетона.

Неожиданно перед ней 
появился бывший муж, ко-
торый потребовал разгово-
ра. Очевидцы слышали, что 
молодые люди разговари-
вают на повышенных тонах, 
и постарались отойти от них 
как можно дальше. Драма-
тизм ситуации усиливало 
состояние мужчины: он еле 
держался на ногах, а в руках 
у гражданина была недопи-
тая бутылка виски. Никто 
не вмешивался в разговор 

бывших влюбленных, но 
когда женщина закричала 
и упала, все бросились на 
место происшествия. Как 
ни в чем не бывало, муж-
чина убрал нож, отошел 
в сторону и сел на лавку. 
Заплетающимся языком 
он заявил, что останется 
на месте и будет ждать по-
лицию. Причем как с ним 
поступят, ему все равно. 
«Убейте меня, если хотите», 
— заявил он обступившим 
его людям.

Сейчас мужчина, кото-
рый однажды уже был су-
дим за угрозу убийством и 
неповиновение сотрудни-
кам полиции, находится в 
следственном изоляторе. 
Некоторое время назад он 
трудился в компании по из-
готовлению светильников 
на заказ. В отношении него 
следователи возбудили 
уголовное дело по статье 
«Покушение на убийство». 
За жизнь жертвы борются 
врачи: у нее проникающая 
рана селезенки. Не исклю-
чено, что конфликт возник 
на почве ревности. Извест-
но, что в прошлых отноше-
ниях женщина рассталась 
с ухажером из-за измены 
с ее стороны.

УЧЕНЫЕ ПРЕДЛОЖИЛИ СНИМАТЬ 
СТРЕСС ЗВУКАМИ В УТРОБЕ МАТЕРИ

Устройство, с помощью 
которого можно доволь-
но быстро и эффективно 
стабилизировать эмоцио-
нальное состояние чело-
века, разработали ученые 
Саратовского националь-
ного исследовательского 
государственного уни-
верситета имени Черны-
шевского. Оно помогает 
снимать стресс с помощью 
умиротворяющих звуков 
природы, а также звуков, 
которые слышит ребенок, 
находящийся в утробе ма-
тери.

Принцип действия 
устройства довольно 
прост: на наушники, раз-
мещенные в шлеме паци-
ента, подаются заранее за-
писанные звуки природы, а 
параллельно с ними звуки 
биения сердца, дыхания, 
перистальтики желудочно-
кишечного тракта, шумы 

движения крови по сосу-
дам, голос матери еще 
до появления ребенка на 
свет. Таким образом, че-
ловек, проходящий тера-
пию, погружается в самую 
раннюю пору своей жизни, 
когда он был эмбрионом. 
Еще одно принципиаль-
ное отличие от известных 
методов звукотерапии — 
это блок обратной связи: 
во время прослушивания 
специальные датчики счи-
тывают реакцию человека 
на то, что он слышит. Это 
позволяет делать индиви-
дуальные подборки звуков 
для каждого пациента.

Как рассказала «МК» 
одна из авторов разра-
ботки, кандидат физико-
математических наук 
Ольга Черкасова, испы-
тания нового устройства 
проходили в одном из са-
наториев Ленинградской 

области. Практика пока-
зала, что его использова-
ние позволяет в 1,5–2 раза 
снизить медикаментозную 
нагрузку при таких хрони-
ческих заболеваниях, как 
гипертоническая болезнь, 
эпилепсия, синдром на-
рушения внимания и ги-
перактивности у детей и 
подростков, мигрень, 
бронхиальная астма и др. 
А более 60% пациентов во-
обще смогли отказаться 
от лекарств. Сроки выздо-
ровления сокращаются в 
2–5 раз.

Пока созданы только 
опытные модели устрой-
ства.

ТРЕНЕР ПРИДУМАЛ БОЛЬНОГО СЫНА, ЧТОБЫ ВЫМАНИВАТЬ ДЕНЬГИ 
У СЕРДОБОЛЬНЫХ ЧИНОВНИКОВ

Элитный тренер по пла-
ванию задержан по подо-
зрению в обмане семьи 
высокопоставленного 
российского чиновника. 
Спортсмен придумал це-
лую историю о больном но-
ворожденном сыне и выма-
нил у своих работодателей 
5 миллионов рублей!

Как стало известно «МК», 
35-летний мужчина в свое 
время весьма успешно 
занимался плаванием в 
родной Рязанской обла-
сти, занимал места на ре-
гиональных чемпионатах, а 
потом перешел на тренер-
скую работу. Ему повезло 

устроиться в элитный клуб 
в Серебряном Бору, где 
расположены дачи россий-
ских знаменитостей и чи-
новников. Среди клиентов 
тренера были дети высоко-
поставленных родителей, 
которые мечтали научиться 
плавать. Жертвой афери-
ста стала семья крупного 
сановника, в свое время 
занимавшего пост заме-
стителя министра сельско-
го хозяйства РФ, а не так 
давно ушедшего в бизнес. 
Полтора года назад в раз-
говоре с матерью своих 
учениц мужчина обмол-
вился, что у него родился 

сын с пороком сердца, и на 
операцию нужно 5 миллио-
нов рублей. Поднатужив-
шись, работодатели дали 
ему эти деньги, не ограни-
чив сроки возврата долга. 
Однако не так давно от об-
щих знакомых чиновник и 
его жена узнали, что сам 
факт рождения сына (тем 
более с серьезным неду-
гом) — миф. У пловца есть 
супруга и дочь, но они даже 
не знали о его коварном 
плане. Супруга мошенни-
ка предпочла расстаться с 
ним, узнав, какую фанта-
стическую ложь сочинил 
проходимец. Несколько 

месяцев он клялся, что 
вернет деньги, даже про-
дал машину, но обману-
тые родители так и не по-
лучили ни копейки. Устав 
ждать, они обратились в 
полицию.

Суд отказал следствию 
в ходатайстве об аресте 
подозреваемого, посчи-
тав это слишком суровой 
мерой. Но полицейские на-
мерены проверить спор-
тсмена на причастность 
к другим преступлениям 
— не исключено, что он вы-
манивал деньги и у других 
представителей россий-
ского истеблишмента.

ГОРЕ-СТРОИТЕЛЬ ВСЕЛИЛ СТРАХ 
В МОСКВИЧКУ, ПРИГРОЗИВ 

ЕЙ КУРИНЫМИ ЯЙЦАМИ
В анекдотичную ситуа-

цию попала 36-летняя жи-
тельница центра Москвы. 
Нерадивый работник из 
Средней Азии подложил 
ей свинью, сообщив, что 
«заминировал» ее ванную 
комнату сырыми яйцами, 
и потребовал денег за ин-
формацию об их точном 
местоположении.

Как стало известно «МК», 
с недобросовестным от-
делочником молодая мо-
сквичка связалась, когда 
расторгла договор с фир-
мой по ремонту жилья. 
Дело в том, что компания 
запросила у нее 200 тысяч 
рублей за плиточные рабо-
ты в ванной ее квартиры на 
Долгоруковской улице. Ей 
показалось, что это очень 
дорого, и тогда один из 
сотрудников фирмы, ко-
торый успел проработать 
там всего месяц, предло-
жил ей свои услуги. Цена 
вопроса составила 120 
тысяч рублей. В качестве 
предоплаты женщина пе-
ревела мигранту 50 тысяч, 
и он взялся за работу. Но 
вскоре хозяйка поняла, 
что уровень профессио-
нализма работника явно 
оставляет желать лучшего: 

на приклеенной плитке 
были сколы и трещины. 
Дама категорически отка-
залась выплачивать горе-
работнику остаток гонора-
ра. Мстительный товарищ 
сообщил ей, что замуровал 
в стенах сырые яйца. Прой-
дет немного времени, и она 
не сможет зайти в ванную 
из-за ужасного запаха. 
Эта информация повергла 
женщину в шок. Она стала 
умолять сообщить ей о тех 
потаенных местах. Уроже-
нец Таджикистана потре-
бовал за эти сведения 30 
тысяч рублей. В процессе 
переговоров цена упала до 
5 тысяч, и дама послушно 
их перевела. В ответ пли-
точник прислал смс с за-
ветными координатами. 
Однако вскрытие плитки 
в тех местах не помогло — 
яиц там не нашлось. Ско-
рее всего, это была просто 
провокация.

Отчаявшаяся москвич-
ка обратилась в полицию с 
просьбой призвать к отве-
ту мошенника и заставить 
его вернуть деньги. Однако 
пока выйти на след негодяя 
не удалось. Он уволился из 
отделочной фирмы и уехал 
на родину. 

ВОСЬМИКЛАССНИЦУ 
ЗАВЕЛИ В БОЛОТО НАРКОТИКИ?

В причинах смерти 13-
летней школьницы, най-
денной в Измайловском 
парке 19 мая, разбирают-
ся эксперты. Ее подруга-
ровесница, с которой 
ушла после школы девоч-
ка, находится в реанима-
ции и не в состоянии рас-
сказать, что случилось. 
По некоторым данным, 
юные особы употреби-
ли некие наркотические 
средства.

Как выяснил «МК», 
восьмиклассница не по-
явилась дома вечером 
17 мая. Девочка утром 
ушла в школу, которая 
находится недалеко от 
Измайловского парка. В 
том же районе работает ее 
мама, врач по профессии. 
К слову, отец и старшая 
сестра — также медицин-
ские специалисты. 

После уроков школь-
ница со своей подругой-
ровесницей пошла прогу-
ляться в парк. По словам 
очевидцев, в тот день 
был выпускной у стар-
шеклассников. Многие 
тинейджеры отдыхали в 
парке, причем у некото-
рых ребят в руках видели 
банки с пивом.

Домой де-
вочка не вер-
нулась. А ее 
подругу в тот 
же день нашли 
на скамейке в 
парке без со-
знания. Сей-
час она в тяже-
лом состоянии 
в реанимации. 
Предвари-
тельно, школь-
н и ц а  о т -
равилась 
психотропны-

ми веществами. 
На поиски второй девоч-

ки направили аварийно-
спасательные отряды 
пожарно-спасательного 
центра, а также киноло-
гов с собаками. Кроме 
того, были задействова-
ны волонтеры поискового 
отряда, а беспилотники 
осматривали местность с 
высоты. Более суток про-
водились разыскные ме-
роприятия, а утром 19 мая 
тело пропавшей нашли в 
заболоченной местности 
лесопарковой зоны, без 
признаков насильствен-
ной смерти.

Как рассказали роди-
тели погибшей, никаких 
мотивов, чтобы сбежать 
из дома, или конфликтов 
у ребенка не было. «Она 
очень контактная, довер-
чивая и открытая по ха-
рактеру», — сказал поли-
цейским отец. Взрослые 
не замечали странного 
поведения дочери или 
изменений в состоянии 
ее здоровья. Хотя неко-
торые фотографии на ее 
страничке в соцсети были 
довольно подозритель-
ными.

ДИРЕКТОР ФИРМЫ ЗАБИЛ ПОДЧИНЕННОГО 
ДО СМЕРТИ НА КОРПОРАТИВЕ

Генеральный дирек-
тор топливной компании 
признан присяжными ви-
новным за смертельное 
избиение подчиненного, 
совершенное еще 13 лет 
назад. Мужчина и его кол-
лега нанесли телесные по-
вреждения сотруднику на 
корпоративе. Спустя годы 
следователи смогли до-
биться справедливости и 
привлекли к ответствен-
ности скорого на расправу 
бизнесмена. 

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в сентябре 2011 
года в офисе компании 
на Лесной улице. В ходе 
корпоратива, под занавес 
праздника, между тремя 
мужчинами случился кон-
фликт. Согласно основ-
ной версии, сотрудник 
якобы оскорбил одну из 
дам, которая работала с 
ними и была любовницей 
шефа — Андрея Антоно-
ва (фамилия изменена), 

после чего начальник 
и один из подчиненных 
избили острого на язык 
мужчину, да так, что у 
него началось кровотече-
ние. Затем пострадавше-
го подняли с пола, умыли 
от крови, положили на ди-
ван и ушли, закрыв офис. 
Мужчина позвонил жене, 
рассказал о случившем-
ся и попросил вызвать 
«скорую помощь», так как 
плохо себя чувствовал. 
Некоторое время стра-
жи порядка и медики не 
могли попасть внутрь — 
помещение компании 
было заперто. Попытки 
дозвониться до шефа, 
у которого был ключ, не 
сразу увенчались успе-
хом, а когда его наконец 
разбудили, директор при-
грозил засудить избитого 
сотрудника. В конце кон-
цов пострадавшего го-
спитализировали с тупой 
травмой живота и закры-
той черепно-мозговой 

травмой. Через сутки он 
скончался. 

Уголовное дело по факту 
причинения тяжкого вреда 
здоровью то приостанав-
ливалось, то возобновля-
лось. А в 2021 году в по-
жаре погиб его сотрудник, 
участвовавший в драке. 
Его останки были обнару-
жены в квартире на улице 
Удальцова, а в организ-
ме содержался этиловый 
спирт. Но следователи 
СК полностью восстано-
вили картину расправы и 
собрали доказательства 
причастности Антонова к 
смерти сотрудника. 

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК по 
Москве Юлия Иванова, в 
Тверском районном суде 
был вынесен приговор — 
9 лет колонии строгого 
режима. Осужденного 
взяли под стражу в зале 
суда спустя 13 лет после 
рокового избиения. 

telegram:@mk_srochno
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МОСКВА, 
ПЕКИН 
И ХАРЬКОВ

Итак, что же было на неделе? Вкратце?
Вот у нас новый министр обороны с совер-

шенно революционным не только для мини-
стерства, но и в целом для системы принципом 
«ошибаться можно, врать нельзя», Путин съездил 
в Китай, и «русский с китайцем братья навек», 
Харьков «сегодня» брать не будем, в Словакии 
тяжело ранили премьера Фицо, а в московских 
гостиных переругались из-за «традиционных 
ценностей» разных народов.

Самый простой пример обманутых ожида-
ний — это когда ждешь не дождешься премьеры 
фильма. И режиссер отличный, и звезды в главных 
ролях, и так его уже везде расписали… А посмотрел 
— унылое нечто, не оправдывает.

Сейчас, после смены руководства военного 
ведомства, очень легко попасться на удочку «об-
манутых ожиданий». Например, Андрей Рэмович 
сказал, что с Тимуром Ивановым — это довольная 
локальная ситуация и «охоты на ведьм не будет». 
Но Белоусов, судя по его прошлым делам, крайне 
методичен — на то, чтобы заставить олигархов, тех, 
которые, по его словам «нахлобучили государство», 
делиться сверхдоходами, ушла пара-тройка лет. Но 
заставил же. И шашкой не махал. Плюс ко всему — 
презентации и слайды на него не действуют. Другой 
разговор — банальное «времени на раскачку нет». 
Но тут у Белоусова полный карт-бланш от Путина, 
который и на кураторство ОПК поставил человека, 
который ему врать не будет, — Дюмина. 

Ну, и чтобы два раза не вставать, еще немного 
про «обманутые ожидания». Путин в Китае заявил, 
что на сегодня вопрос взятия Харькова не стоит. 
А как же «Харьков — русский город»? Просто надо 

внимательно слушать. Путин сказал, что вообще 
все харьковское наступление — это вина киевского 
режима. Говорили ему «не стреляй», а он не слу-
шает. Это почти с самого начала такой принцип: 
Россия не ставит задачу захвата Украины — она ее 
вынужденно решает. И вынуждает ее решать Киев. 
А где все кончится, зависит от двух составляющих 
— упорствования Киева (Запада) в своих заблужде-
ниях и результатов того аудита, который проведут 
Белоусов–Дюмин. Но в любом случае штурмовать 
в лоб большие города никто не будет.

Интересен, кстати, и вот какой момент в связи 
с харьковским наступлением. Зеленский начал 
буквально обвинять Запад в успехах Российской 
армии: «Это мир виноват. Они дали возможность 
Путину оккупировать». А «весь мир», в свою оче-
редь, удивляется: мы же вбухали миллиарды, вы 

хвастались линиями обороны, и где они? Про-
зревают потихоньку и валят друг на друга вину. 
Вот и славно.

Жалко, что в фамилии китайского лидера 
только один слог. Плохо по размеру ложится: «Пу-
тин и Си слушают нас». В оригинале той песни, 
что цитировал Президент России («русский с 
китайцем братья навек»), есть строчка: «Сталин 
и Мао слушают нас». Можно было бы осовреме-
нить. Но Путин не просто так ее цитировал. Там 
по содержанию — суть того, что строят сейчас 
вместе Москва и Пекин. «Крепнет единство на-
родов и рас», «Плечи расправил простой человек», 
«Идут вперед народы, за светлый путь, за прочный 
мир, под знаменем свободы», «Мы не боимся во-
енной грозы, воля народов сильнее грозы, нашу 
победу славит Земля». Там еще про «могучий 

Советский Союз» было, но не будем торопить 
события. Неудивительно, что визит Путина в Ки-
тай (особенно в сравнении с тем, как с издевкой 
принимали западных лидеров) поверг Запад в 
уныние. Уныние, кстати, смертный грех. Но там 
все равно уже пробы ставить негде.

На неделе словацкий либерал, эталон просто 
«за все хорошее, против всего плохого», стрелял в 
премьер-министра Фицо. И вот уже «Файненшиал 
таймс» нас просвещает в статье: «Как токсичная 
политика Словакии привела к тому, что премьер бо-
рется за свою жизнь». Ну, то есть сам виноват — был 
бы не токсичный, все было бы хорошо. Маленький 
только вопросик: а не токсичный по отношению к 
кому? Политика Фицо вовсе не токсична по отно-
шению к народу Словакии. А вот по отношению к 
Западу — токсична. И отщепенец, предавший свой 
народ и присягнувший Западу, идет ради либераль-
ных ценностей (где каждая человеческая жизнь 
важна) на убийство. Мы в своей самой новейшей 
истории такое уже тоже видели.

А в Москве разыгралась на неделе драма. 
Чеченская девушка пряталась от родственников 
в отделении полиции. Они хотели ее вернуть до-
мой, а она хотела жить самостоятельно. Все вроде 
бы закончилось относительно хорошо: девушка 
в безопасности. Но теоретики в «московских го-
стиных» едва не передрались. Потому что если 
мы тут за традиционные ценности, то вот вам по-
жалуйста — традиционная ценность чеченского 
народа в полный рост. Если это средневековье, 
то с точки зрения прогрессивного многополого 
Запада наше понятие семьи и роли мужчины и 
женщины — средневековье не меньшее. То есть 
тут мы прогрессивные и светские, а дальше ни на 
шаг? Или это другое?

Коллега и адвокат Дмитрий Аграновский под-
сказал, что «в УК РСФСР была глава «Преступления, 
составляющие пережитки местных обычаев». В 
частности, в ней речь шла и о «похищении женщины 
для склонения к браку». Полезная, как выясняется, 
и в нынешних реалиях штука. И все равно остается 
вопрос: на каком уровне светскости и прогрессив-
ности остановиться? Как правильно и без двойных 
стандартов провести границу между «пережитками 
прошлого» и «традиционными ценностями»? Я не 
знаю. Совершенно точно, что закон должен быть 
един для всех и действовать на всей территории 
страны. А пока, судя по тому, что чеченская девушка 
ради безопасности страну покинула, с этим есть 
вопросы.

Могу ошибаться, но, надеюсь, не совру, если 
скажу: у нас абсолютно везде есть вопросы. Но, 
пусть и не сразу, они ведь решаются, да?
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Но главному герою не повезло. 
Он получил предписание явить-
ся на собственную казнь, потому 
что… перешел улицу в неполо-

женном месте. Такова судебная система его 
мира, где по случайной выборке могут казнить 
за любой мало-мальский проступок. И оши-
биться, как показывает дальше сюжет, тоже 
могут.

Старая книжка, еще советских времен, и 
при этом абсолютно современные техноло-
гии, к которым мы все неуклонно движемся. 
Во благо ли?

Конечно, жарить шашлыки в лесу нехо-
рошо и опасно, спору нет. Но мир вообще не 
совершенен. И, к сожалению, главное зло в 
нем — не шашлычники и не курильщики.

Под штрафную идентификацию ЕБС (Еди-
ной биометрической системы) теоретически 
может попасть любой зарегистрированный в 
ней гражданин, нарушение которого запечат-
лела камера видеонаблюдения. Такие систе-
мы могут фиксировать, а их эксплуатанты — в 
упрощенном порядке выписывать штрафы за 
самые разные проступки, предусмотренные 
КоАП.

Говорят, что можно потерпеть неудоб-
ства и слежку ради безопасности большин-
ства. Кажется, мы уже проходили подобное 
в пандемию, когда вводились повальные 
ограничения и поражения в гражданских 
правах — все ради всеобщей безопасности. 
Больных людей заставляли фотографиро-
ваться по часам и присылать свои фотки из 
дома. Вот только их местоположение часто 
определялось неверно. Человек лежал в 
кровати, а сотовый указывал, что он гулял 
во дворе, — и все: помимо вируса получай 
огромный штраф.

Вся эта нервотрепка привела, как извест-
но, к еще большему скачку заболеваемости. А 
теперь считается, что если бы к коронавирусу 
отнеслись как к обычному гриппу, не сажая 
всех по домам, то пострадало бы и умерло 
гораздо меньше народу.

А вспомните громкое дело ученого Цвет-
кова, который отсидел больше года в СИЗО 
за убийство, которого не совершал? Но ведь 
его тоже «опознал» ИИ. И этого оказалось 
достаточно, чтобы закрыть человека. Только 
прямое вмешательство президента останови-
ло процесс. А так бы и отправился ученый за 
решетку на основе показаний машины.

Почему машина обладает большей пре-
зумпцией невиновности, чем люди? Почему 
ей верят, а нам нет?

Ошибки, к сожалению, неизбежны. И 
каждый готов согласиться с ними — ради 
всеобщего-то блага, лес рубят — щепки ле-
тят. Но это пока случайное «предписание на 
казнь», как в книжке Крапивина, не придет 
конкретно ему. А будет поздно.

Я вообще ни разу не против прогресса и 

цифровизации, но не в мире, где нейросети 
подделывают голоса, чтобы снять деньги с 
чужого банковского счета. Мы просто не до-
росли до таких технологий, раз единственное, 
где с успехом стараемся их применить, — это 
в преступлениях и в наказаниях.

«Кажется, что некоторые желают, чтоб 
скорее наступило время, чтобы не только 
штрафы могли выписываться автоматически 
по биометрии, но и списываться автомати-
чески с банковского счета, к которому при-
вязана биометрия, — считает юрист Джамиля 
Аджиева, руководитель проектов Центра ана-
лиза социально-политических коммуникаций. 
— Сторонников подобных идей совершенно 
не волнует, что существует достаточно боль-
шая вероятность ошибочной идентификации. 
Любой эксперт скажет: главной проблемой 
всех без исключения технологий, связанных с 
биоидентификацией, является то, что их легко 
обмануть, лицо может быть заменено маской 
или дипфейком, голос с легкостью синтезиру-
ют по имеющимся аудиофрагментам. Никто 
не может на 100% исключить вероятность 
ложного распознавания».

Насколько эффективными будут исполь-
зуемые методики проверки соответствия 

зафиксированных биометрических персо-
нальных данных физического лица соответ-
ствующим данным, размещенным в Единой 
биометрической системе (ЕБС)? Насколько 
точно определят степень взаимного соот-
ветствия биометрических персональных 
данных и векторов единой биометрической 
системы для проведения идентификации и 
(или) аутентификации лица, совершившего 
правонарушение?

Сможет ли «виновник» уже после оформ-
ления штрафов по биометрии обжаловать 
подобное решение и какие аргументы будут 
достаточными для его оправдания? Захочет 
ли он суетиться, если речь идет о такой мело-
чи, как переход дороги на красный свет? Хотя 
это с одного нарушителя возьмут, к примеру, 
тысячу рублей. Тысяча нарушителей за день 
— уже миллион. Неужели ради этого все и 
затевается?

Даст ли что-то, кроме пополнения бюд-
жета, цифровая безопасность в мире, где и 
обычной безопасности с каждым днем все 
меньше?

Почему государство, собираясь гоняться 
за курильщиками и прочими мелкими на-
рушителями, не представляющими угрозу 
для общества, упорно не замечает, как резко 
снижается планка серьезного насилия? По-
ножовщина, перестрелки на улицах, массо-
вые драки становятся обыденностью. И те, 
кто в них участвует, почему-то совершен-
но не боятся штрафов от искусственного 
интеллекта.

Вы не находите, что чем громче кричат о 
безопасности, стремясь залезть в наш кар-
ман, тем меньше ее становится? Честным 
людям придется стать еще честнее и осто-
рожнее. А маргиналам все эти цифровые усо-
вершенствования побоку. Они живут в своей 
параллельной вселенной. Что они, штрафы, 
что ли, кинутся платить?

Цифровая безопасность, о которой сейчас 
вещают с каждого угла, постепенно превраща-
ется в вещь в себе. Вроде бы она существует, 
но на самом деле это только иллюзия и очеред-
ной кнут для законопослушных россиян.

С другой стороны, регистрация в ЕБС у 
нас по закону вполне себе добровольная. Так 
что вполне логично после того, как эти прави-
ла вступят в силу, ожидать массового отзыва 
заявлений граждан по персональным биоме-
трическим сведениям из системы ЕБС.

Екатерина САЖНЕВА.
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Операция по расширению и за-
глублению буферной зоны в Харь-
ковской области, напомним, на-
чалась 10 мая и сейчас 

приближается к кульминационному моменту. 
Основными целями нашей армии на ближайшее 
время являются два района севернее Харькова 
— город Волчанск и село Липцы.

В Волчанске у Российской армии, несмотря 
на то, что противник перекинул сюда много 
резервов, есть существенные подвижки. Наши 
бойцы взяли под свой контроль большую часть 
города, постепенно вытесняя противника с 
центральных улиц. То, что сейчас происходит 
в городе, с уверенностью можно назвать ак-
тивной фазой зачистки. 

«В центре Волчанска наши войска продави-
ли оборону противника в районе медицинского 
колледжа и продвинулись на юг к городскому 
пляжу, противник отступил на южный берег к 
пожарной части, таким образом резко ухуд-
шилось положение вражеских подразделений, 
окопавшихся в районе лицея и «Укртелекома», 
— последнего района, который ВСУ еще держат 
на северном берегу Волчанска. К ночи войска 
РФ приступили к поджарке демонов в южной 
части Волчанска», — описывает обстановку 
один из военных каналов. 

По словам обозревателя, полковника за-
паса, ветерана боевых действий Геннадия Але-
хина, сейчас наши штурмовые группы зачищают 
каждый дом. Противник, по словам аналитика, 
цепляется за жилые постройки, участки ле-
систой местности, но отходит в сторону реки 
Старый Оскол.

Украинские каналы тем временем отме-
чают, что фортификационные сооружения, 
отсутствием которых сейчас объясняются 
все неудачи ВСУ на Харьковском направ-
лении, не строились намеренно: на Бан-
ковой было решено, что квартиры и дома 
гражданского населения сойдут за бес-
платные оборонные сооружения. Поэтому 
противник заранее заминировал многие 
здания в Волчанске, осознавая, что город в 
конечном счете будет сдан. «Вот и сносят его 
полностью, зная, что никогда назад не вер-
нутся», — резюмирует военно-политический 
украинский канал.

В то же время в Волчанске начали появ-
ляться первые подтверждения прибытия под-
креплений ВСУ. Так, здесь были замечены БТР 
Stryker, которые сразу же попали под прицел 
наших «Ланцетов». Впрочем, отмечают специа-
листы, БТР в этой модификации используются 
как «такси для пехоты», поэтому о влиянии этой 

техники на боевую обстановку говорить пока 
не приходится. 

В населенном пункте Липцы между тем 
также идут ожесточенные бои. Само село на-
ходится в низине, противник же организовал 
очаговую оборону на высотах, откуда откры-
вается обзор как на северную границу, так и 
на Харьков. 

Несмотря на географическое преимуще-
ство противника, наша группировка «Север» 
продвинулась на два километра на северном 
и восточных флангах села, штурмом взяв хо-
рошо укрепленные позиции ВСУ. Отмечается, 
что это одна из двух ключевых точек, которые 
позволяют врагу удерживать Липцы.

В Сумской области, которая на время выпа-
ла из повестки, сейчас продолжаются работы по 
инженерному разминированию проходов через 
госграницу, очистке от минных заграждений и 
фортификаций противника.

В Часов Яре в эти дни продолжилось 

наступление нашей группировки. Сейчас са-
мые ожесточенные бои идут за микрорайон 
Новый, который находится в восточной части 
города. Обстановка крайне тяжелая: противник 
активно применяет FPV-дроны, с обеих сторон 
очень плотно работает артиллерия. Район бое-
вых действий уже назвали «второй бахмутской 
мясорубкой». 

«Обстановка очень тяжелая. Идет кровавая 
бойня. Противник плотно засел в застройках го-
рода и лесных массивах. В городских застрой-
ках также очень много техники и артиллерии 
ВСУ. По ним плотно работает наша артиллерия и 
авиация. ВСУ используют танки для прикрытия 
и эвакуации своих раненых», — пишет один из 
военных каналов. 

Тем не менее наши подразделения хоть и 
медленно, но продвигаются вперед. Накануне 
нами были заняты дома, в которых в воскресе-
нье шли зачистки. 

Дарья ФЕДОТОВА.

КОНФЛИКТ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Общий объем «улова» 
российских майнеров за 
прошлый год составил 
$3,5 млрд. Такие расчеты 
произвела компания BitRiver. 
По ее данным, Россия со-
храняет второе место в мире 
по добыче криптовалют, 

опередив по темпам роста 
за прошлый год даже миро-
вого лидера — США. В на-
шей стране в среднем за год 
было задействовано до 2,2 
гигаватта майнинговых мощ-
ностей. Причем свыше 95% 
из них направлено на добычу 

биткоина. Специалисты про-
гнозируют рост российского 
рынка майнинга в текущем 
году на 20–40% — но лишь 
при условии «дружествен-
ного» законодательного 
регулирования.

На церемонии вручения премии Drone Photo Awards-2023 были представле-
ны особенно впечатляющие абстрактные изображения, которые превратили 

повседневные сцены в экстраординарное визуальное искусство. Эти фотографии, отме-
ченные наградами, подчеркивают огромный потенциал аэрофотосъемки для вдохнове-
ния и расширения нашего восприятия красоты как в природе, так и в городской среде. 

Одно из самых ожидаемых событий в мире гламура — Неделя моды в Ав-
стралии — продемонстрировала всем интересующимся настоящее и будущее 

уличного стиля, а также тенденции, которые войдут в историю. Гости поражены разноо-
бразием и креативностью представленных коллекций, выстроенных вокруг инновацион-
ных тканей и футуристических аксессуаров. Модельеры играют с текстурами, принтами и 
фасонами, а главное — их наряды полностью соответствуют современным тенденциям и 
позволяют быть красивыми женщинам любого возраста и любой комплекции.

добыли россияне 
за 2023 год54 000 биткоинов

ФОТОФАКТ

КАДР

ЦИФРА

ГОРОД

БЕЗОПАСНОСТЬ

ЗА БУГРОМ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

Трамвайная линия, ко-
торая существовала до 
1990-х годов, но потом 
была уничтожена, вновь 
свяжет крупный транс-
портный узел «Рижская» 
напрямую с Новослобод-
ской и Лесной улицами, 
Белорусским вокзалом 
и Еврейским музеем. 
Общая протяженность линии 
— 3 км. Это только начало 
для Мещанского района: в 

2026 году трамвайные пути 
восстановят и на улице Ги-
ляровского. Важно, что если 
планы по возрождению этих 
двух трамвайных линий сбу-
дутся, это будет символиче-
ский жест — ведь именно с 
этих улиц начался последний 
из больших «трамвайных по-
громов»: в середине 1990-х 
там прекратилось движение 
в связи с демонтажем линии 
по проспекту Мира. Именно 

спускавшиеся с Крестовско-
го путепровода трамваи рас-
ходились «лучами»: направо 
шел 5-й маршрут в сторону 
«Белорусской», а прямо по 
Гиляровского — 7-й, в сто-
рону Каланчевской. Линии 
оказались ненужными, но 
организовать кольцо на 
«Рижской» и вновь запустить 
их транспортники мечтали с 
момента их закрытия, а это 
без малого тридцать лет.

Премьер-министр Слова-
кии Роберт Фицо оста-
ется в тяжелом состоя-
нии, а подозреваемый 
в покушении предстает 
перед судом. Министр 
здравоохранения Словакии 
Зузана Долинкова заявила 
в субботу, что двухчасовая 
операция по удалению 
омертвевших тканей из мно-
жественных огнестрельных 
ранений «способствовала 
положительному прогно-

зу» для Фицо. «Состояние 
премьер-министра стабиль-
ное, но, несмотря на это, оно 
все еще тяжелое», — до-
бавила она. 59-летний Фицо 
был ранен из огнестрель-
ного оружия, когда привет-
ствовал сторонников после 
заседания правительства 
в среду в бывшем шахтер-
ском городке Хандлова. 
Подозреваемый был сбит с 
ног и арестован. Министр 
обороны Роберт Калиняк 

заявил, что из-за состояния 
здоровья Фицо оказалось 
невозможно перевезти его в 
столицу страны Братиславу. 
Специализированный уго-
ловный суд Словакии вынес 
постановление о заключении 
подозреваемого в покуше-
нии под стражу после того, 
как прокуратура заявила, 
что опасается, что он может 
скрыться или совершить 
другие преступления, сооб-
щил представитель суда.

26-летний Джеффри 
Фук еще в 2013 году на-
чал коллекционировать 
банки, бутылки и другие 
вещи с логотипом «Кока-
колы» — тогда он выбрал 
этот стиль для своей 
тинейджерской спальни. 
Однако, став взрослым, от 
своего хобби не отказался. 
Сегодня Джеффри регу-
лярно посещает блоши-
ные рынки и антикварные 
магазины в надежде купить 
что-то новенькое (точнее, 
как раз старенькое) для 
своей коллекции. У него уже 

5237 предметов, связанных 
с кока-колой, и останав-
ливаться он не планирует. 
Американец признается, что 
когда-то коллекционирова-
ние помогло ему пережить 
развод родителей и до сих 
пор выручает в трудные 
минуты. 

В 2025 ГОДУ НА ТРИФОНОВСКУЮ УЛИЦУ ВЕРНЕТСЯ ТРАМВАЙ

ФИЦО ОСТАЕТСЯ В ТЯЖЕЛОМ СОСТОЯНИИ

КОЛЛЕКЦИЯ БУТЫЛОЧЕК КОКА-КОЛЫ ПОМОГАЕТ МОЛОДОМУ 
АМЕРИКАНЦУ БОРОТЬСЯ СО СТРЕССОМ

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ УВИДЕЛ ДРОН

Оперативно покинуть место обнаруже-
ния дрона, переместившись на 
расстояние не менее 100 метров
Укрыться за ближайшее здание или 
деревья
Предупредить о возможной опасности 
других граждан, находящихся рядом
Срочно сообщить в единую службу 
спасения 112 полную информацию — 
о месте, времени, количестве, направ-
лении полета беспилотника

Находиться в 
прямой видимо-
сти летательного 
аппарата
Пытаться сбить 
аппарат
подручным 
предметом и 
иными средствами поражения
Пользоваться вблизи беспилотника 
радиоаппаратурой, мобильными 
телефонами, устройствами GPS
При падении беспилотника категориче-
ски запрещается к нему подходить, 
трогать или брать его в руки

Чего делать нельзя
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Противник покидает позиции 
на Харьковском направлении. Вокруг — 
воронки от бомбовых ударов.

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ: 
«ПРИГЛАШЕНИЕ НА НАКАЗАНИЕ»
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СЕГО ДНЯ
Владимир Путин 
и Си Цзиньпин.



ЧП с вертолетом: 
«Подобные аварии в Иране 
происходят довольно часто»
Иранские государственные СМИ 
сообщили, что вертолет, на борту 
которого находился президент Ирана 
Ибрахим Раиси, потерпел «жесткую 
посадку» в воскресенье. На время 
подписания номера «МК» в печать 
судьба пассажиров винтокрылой 
машины оставалась неясной.

Президент Исламской Республики Иран 
Ибрахим Раиси совершал поездку в иран-
ской провинции Восточный Азербайджан. 
Государственное телевидение сообщило, что 
инцидент произошел недалеко от Джольфы, 
города на границе с Азербайджаном, при-
мерно в 600 километрах к северо-западу от 
столицы страны Тегерана.

Вместе с Раиси на злополучном верто-
лете оказались министр иностранных дел 
Ирана Хосейн Амирабдоллахиан, губернатор 
иранской провинции Восточный Азербайд-
жан и другие официальные лица, сообщило 
государственное информационное агентство 
IRNA. Один из представителей местного пра-
вительства использовал слово «авария» для 
описания инцидента, но в интервью иранской 
газете он признался, что сам еще не был на 
месте происшествия.

К месту чрезвычайного происше-
ствия власти направили армию, полицию и 

работников иранского Общества Красного 
Полумесяца. Государственное телевидение 
сообщило, что спасатели попытались опе-
ративно добраться до места происшествия, 
но им помешали плохие погодные условия. 
Сообщалось о сильном дожде, тумане и силь-
ном ветре. Правительственный новостной 
сайт IRNA сообщил, что вертолет президента, 
предположительно, потерпел крушение в 
охраняемой зоне Дизмар, в лесистой и горной 
местности.

«Некоторые из спутников президента, 
находившихся в этом вертолете, смогли свя-
заться с Центральным штабом, что вселило 
надежду на то, что инцидент мог закончиться 
без жертв», — говорится в сообщении иран-
ского полуофициального информационного 
агентства Tasnim.

Винтокрылая машина была частью корте-
жа из трех вертолетов. По данным Tasnim, на 
двух из этих вертолетов находились министры 
и официальные лица, которые благополучно 
прибыли в пункт назначения.

Министр внутренних дел Амир Вахиди 
сообщил государственному телевидению, что 
различные спасательные команды пытаются 
добраться до места происшествия, но это 
может занять некоторое время из-за тумана 
и плохих погодных условий. Он подтвердил, 
что с вертолетом был установлен радиокон-
такт, но не сообщил никаких дополнительных 
подробностей.

Раиси прибыл в Азербайджан рано 
утром в воскресенье, чтобы вместе с пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом Алиевым 

торжественно открыть плотину, сообщает 
Associated Press. Это третья плотина, постро-
енная двумя странами на реке Аракс. 

Как отмечает РИА Новости, в Азербайд-
жане Ибрахим Раиси вместе с президентом 
Алиевым принимал участие в церемонии сда-
чи в эксплуатацию гидроузла «Худаферин» и 
открытия гидроузла «Гыз Галасы».

Визит иранского президента в сосед-
нюю закавказскую республику состоялся, 
несмотря на прохладные отношения между 
двумя странами, в том числе из-за нападе-
ния с применением огнестрельного оружия 
на посольство Азербайджана в Тегеране в 
2023 году, и дипломатических отношений 
Азербайджана с Израилем, который шиитская 
теократия Ирана рассматривает как свое-
го главного врага в регионе, подчеркивает 
Associated Press.

Иран эксплуатирует в стране различные 
вертолеты, но западные санкции затрудняют 
приобретение запчастей к ним. Его военно-
воздушный флот также в значительной степе-
ни был создан еще до Исламской революции 
1979 года. В воскресном репортаже из Теге-
рана корреспондент «Аль-Джазиры» Ресул 
Сердар заявил, что вертолеты и самолеты, 
которые используются в Иране, довольно 
устарели. «Вот почему подобные аварии в 
Иране происходят довольно часто», — по-
яснил репортер.

Как напоминает Associated Press, 63-
летний Раиси, сторонник жесткой линии, ра-
нее возглавлял судебную систему страны. Его 
считают протеже верховного руководителя 
Ирана аятоллы Али Хаменеи, и некоторые ана-
литики предполагали, что он может заменить 
85-летнего лидера Исламской Республики 
после его смерти или ухода с этого поста.

Восьмой по счету президент Исламской 
Республики Иран Ибрахим Раиси возглавил 
страну в августе 2021 года — он сменил на 
этом посту Хасана Рухани. Специфика иран-
ской политической системы состоит в том, что 
президент не является главой государства — 
эту роль исполняет избираемый пожизненно 
Высший руководитель. Президент же в Иране 
выполняет классические представительские 
функции (например, получение верительных 
грамот послов), а также функции главы пра-
вительства. Президент избирается на 4 года 
и не может занимать должность более двух 
сроков подряд.

Будучи популярным политиком в Ира-
не, Раиси завоевал симпатии множества 
сторонников, подавляющая часть которых 
придерживается крайне консервативных и 
умеренно-консервативных взглядов. 

При Раиси Иран сейчас обогащает уран 
почти до оружейного уровня и препятствует 
проведению международных инспекций, от-
мечают западные СМИ. Иран поддерживает 
Россию в ее конфликте с Украиной, а также 
нанес беспрецедентный массированный удар 
беспилотниками и ракетами по Израилю в 
ходе его войны в секторе Газа. Противники 
также обвиняют Тегеран в том, что он про-
должает вооружать прокси-группировки на 
Ближнем Востоке, такие как йеменские ху-
ситы и ливанская «Хезболла». 

В 2019 году Ибрахим Раиси наряду с неко-
торыми иранскими политиками был включен 
в американский санкционный список Госде-
партаментом США по обвинениям в предпо-
лагаемых нарушениях прав человека. Позже 
санкции с аналогичными обвинениями против 
него были наложены и Евросоюзом. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КОРРУПЦИЯ 
ПОДСТЕГИВАЕТ 
ИНФЛЯЦИЮ 
Аналитик Осадчий раскрыл 
механизм влияния взяток 
и откатов на рост цен
По данным Росстата, годовая инфля-
ция в России к 13 мая достигла 7,92%. 
Несмотря на все усилия Банка России 
и правительства, она продолжает 
ускоряться. Для сравнения: в конце 
марта инфляция равнялась 7,72%. 
Факторов, которые оказывают на 
нее влияние, множество: курс рубля, 
цены на бензин и нефть, ситуация с 
внешней торговлей и многое другое. 
Но есть еще одно явление, о котором 
не принято говорить у экономистов, 
однако оно также вносит свой вклад 
в инфляцию — это коррупция. В связи 
с последними громкими арестами и 
уголовными делами в госструктурах 
«МК» попросил рассказать о воздей-
ствии этого явления на рост цен на-
чальника аналитического управления 
банка БКФ Максима Осадчего.

— Ключевая ставка Банка России в 
16% должна была снизить инфляцию, 
но воз и ныне там. Почему, несмотря 
на все усилия регулятора, инфляция 
ускоряется?

— ЦБ РФ не подвластны основные причи-
ны «непобедимости» инфляции — российско-
украинский конфликт и санкции. Но если бы не 
действия Банка России, то не исключено, что 
рост цен был бы как в Турции: на конец апреля 

инфляция там достигла уровня почти 70%.
— А какое влияние на экономику и 

инфляцию оказывает коррупция? 
— Существует два противоположных 

мнения о роли коррупции в экономике. В соот-
ветствии с первым коррупция подобна песку 
в механизме экономики, согласно второму 
— подобна смазке, машинному маслу. Оба 
небезосновательны.

— Первое мнение более очевидно. 
Коррупция тормозит и оказывает раз-
рушающее воздействие на экономику, 
ведь помимо обычных налогов произво-
дителям приходится платить и «корруп-
ционный налог», что в конечном итоге 
ведет к росту цен. А в результате этот 
«налог» ложится на плечи потребителей, 
не так ли? 

— Действительно, взятки чиновникам 
увеличивают расходы бизнеса. Издержки 
включаются в цену продукции, и в конечном 
итоге этот «коррупционный налог» платит по-
требитель. Кроме того, контракт получает не 

самый эффективный бизнес, а тот, который 
«поделился». В итоге вся экономика становит-
ся менее эффективной — выпускает меньше 
продукции, чем она в состоянии производить. 
Наконец, высокий уровень коррупции отнюдь 
не благоприятствует инвестиционной актив-
ности — ведь никогда не знаешь, насколько 
возрастет аппетит чиновника завтра.

Лет десять назад мне довелось участво-
вать в застолье с топ-менеджером одного из 
до сих пор остающихся в России банков, при-
надлежащих недружественным нерезидентам. 
Этот банк одним из первых пришел в Россию, 
и банкир (а у него был большой опыт между-
народной деятельности) рассказывал, что так 
много взяток он давал только в Африке.

Но коррупция может не только повышать, 
но и снижать издержки предприятий. В этом 
случае она оказывает, как ни удивительно, 
положительное влияние на экономику и осла-
бляет рост цен. 

— Спорное заявление! Можно 
пояснить?

— Тем не менее позитивный эффект кор-
рупции также очевиден: в условиях чрезмерно 
жесткого регулирования и мощного налого-
вого пресса коррупция позволяет снижать 
издержки. Что, в свою очередь, способствует 
ослаблению инфляционного давления. Кста-
ти, вот вам и способ борьбы с коррупцией: 
официально обзываем коррупцию лоббиро-
ванием, и дело в шляпе!

— В США так и делают и сохраняют 
позиции лидирующей экономики мира. 
Но нас интересует ситуация в России. Так 
какой из эффектов коррупции сильнее — 
позитивный или негативный?

— Эффект «песка в механизме» явно 
сильнее эффекта «смазки». Да и в глобаль-
ном плане чем выше уровень коррупции, тем 
ниже уровень экономического развития той 
или иной страны. И инфляция зашкаливает 
отнюдь не в развитых странах.

— Как именно коррупционный меха-
низм влияет на цены? 

— Рассмотрим типичную схему: контракт 
на строительство объекта заключается по 
цене, завышенной в 5 раз. Откат составляет 
300%. Понятно, что издержки подрядчика 
возрастают в связи с необходимостью об-
наличивания огромных сумм, однако допол-
нительные 100% щедро компенсируют эти 
дополнительные расходы.

Если откат в форме наличных рублей и 
наличные складируются штабелями, как это 
мы видели на кадрах оперативной съемки в 
квартирах особо талантливых коррупционе-
ров, то такая «стерилизация ликвидности», 
выведение из оборота большой массы денег, 
способствует ослаблению инфляции.

Менее патриотично поступают корруп-
ционеры, когда берут взятки долларами и 
евро или криптовалютой. В этом случае обмен 
большой массы рублей на валюту способ-
ствует ослаблению рубля и, как следствие, 
повышает цены на импорт.

Кроме того, коррупция способствует 
росту налогов и огосударствлению эконо-
мики. Ведь коррупционер кровно заинтере-
сован в максимальном расширении «фронта 
работ».

Наталия ТРУШИНА.

Среди крупных экономик мира Рос-
сия заняла десятое место по темпам 
роста в долларовом выражении за 
XXI век. Такой вывод можно сделать 
из материалов Международного 
валютного фонда (МВФ) и Всемирно-
го банка (ВБ). За полные 23 года ВВП 
России вырос в 7,7 раза — до $2 трлн. 
Что помешало нашей стране занять 
более высокую позицию и возможно 
ли ее улучшение в будущем, «МК» 
рассказали эксперты.

Среди экономик с размером ВВП бо-
лее $100 млрд быстрее всех развивалась 
Эфиопия. В XXI веке она выросла в 19,4 раза, 
до $160 млрд. «Серебряная медаль» в этом 
соревновании досталась Китаю, ВВП кото-
рого увеличился в 14,6 раза, до $17,7 трлн. А 
«бронзовым призером» оказался Казахстан: 
он вырос в 14,2 раза. Объем его экономики до-
стиг $261 млрд. Далее следуют такие разные 
страны, как Вьетнам, Катар, Румыния, Кения, 
Бангладеш и Индонезия. Объединяют их раз-
ве что высокие темпы роста ВВП за последние 
23 года — от 14 до 8 раз. Ну а как раз за ними 
и следует Россия. И это очень достойная по-
зиция, если учесть, что за спиной России 
остались десятки крупных экономик, и оценку 
эту нам выставили отнюдь не дружественные 
западные финансовые институты. 

Опрошенные «МК» отечественные ана-
литики вхождение России в десятку крупных 

быстроразвивающихся экономик мира назва-
ли «успехом с нюансами». Как отметил эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Михаил Зельцер, всегда хочется большего, 
но могло быть и намного хуже: алармизм и 
ожидания некоторых политиков о «в клочья» 
разорванной экономике России не оправда-
лись, поэтому фактическая динамика скорее 
удовлетворительная. «После начала СВО мно-
гие аналитики утверждали, что экономика 
России схлопнется в два раза, — напоми-
нает член наблюдательного совета Гильдии 
финансовых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев. — Но сейчас даже фон-
довый рынок восстановился, и там основную 
роль играют частные инвесторы». 

Однако главный «нюанс» достижений 
экономики нашей страны связан с ее неравно-
мерным ростом. Как указал независимый 
финансовый эксперт Андрей Верников, в Рос-
сии динамично развиваются добывающая 
промышленность, АПК и обрабатывающий 

сектор. Успехи в области высоких технологий, 
которые дают наибольшую прибавочную стои-
мость, пока скромные. Не удалось создать 
технологического мирового лидера уровня 
Amazon или Nvidia. А без развития сектора 
высоких технологий нельзя констатировать, 
что рост экономики России качественный. 
По-прежнему ситуация в российской эконо-
мике зависит от сырьевых цен, и уйти от этой 
зависимости можно только через развитие 
высоких технологий. «Дальнейшая ситуация в 
экономике зависит от геополитической ситуа-
ции, — считает Верников. — Рост последних 
двух лет основан на модели государственного 
финансирования экономики, но возможности 
казны ограничены». Надо сказать, что еще с 
2020 года, пытаясь преодолеть последствия 
пандемии, государство активно тратило на-
копления. Сейчас надо выстраивать новую 
модель, чтобы средства государства заме-
нили средства частных инвесторов. Если она 
не будет выстроена, то финансирование эко-
номики государством уменьшится, и темпы 
роста ВВП тоже сократятся, предупредил 
финансист.

При этом наша страна еще может удивить 
аналитиков, причем не только в МВФ или ВБ, 
но даже из собственных госструктур. Росстат 

предварительно оценил рост отечественной 
экономики в первом квартале этого года в 
5,4%. Это совпало с оценкой Минэкономраз-
вития, но значительно превысило данные ЦБ, 
ожидавшего роста на уровне 4,6%. «Страну 
поддерживают нефтегазовые доходы, кото-
рые за 4 месяца 2024 года выросли на 82,2%, 
если сравнивать с аналогичным периодом 
2023 года, — отмечает руководитель отдела 
по работе с состоятельными клиентами ИК 
Fontvielle Сергей Соловых. — Преимуществен-
но этот рост произошел за счет высоких цен на 
энергетическом рынке и совершенствования 
налоговой политики РФ». 

При этом к расчетам, основанным на 
ВВП, нужно относиться аккуратно, так как 
благосостояние людей в стране зависит от 
других критериев, и здесь важнее отслежи-
вать, например, долю зарплат в экономике 
— параметр, по которому Россия все еще 
сильно отстает от других развитых стран. 
Как отметил замдекана факультета эконо-
мики и бизнеса Финансового университета 
Иван Петров, увеличение ВВП не является 
основой устойчивого развития государства, 
и нет необходимости к ускорению темпов 
выше установленных стратегическими до-
кументами государства. Принятый путь на 
социальное развитие страны — правильный, 
и он не предусматривает ориентирование 
только на рост ВВП. 

Наталия ТРУШИНА.

На недавнем заседании Правительства 
России был представлен уточненный эконо-
мический прогноз на ближайшую перспек-
тиву. Точнее, это были сценарные условия 
и основные параметры прогноза на бли-
жайшую трехлетку — документ, который, 
если можно так выразиться, предшествует 
официальному прогнозу на 2025 год и на 
плановый период 2026–2027 годов. Рассма-
тривались и уточненные данные на текущий 
2024 год.

Если посмотреть на перечень хотя бы 
основных показателей из сценарных усло-
вий, то в подавляющем большинстве эти 
показатели не очень интересны (и даже не 
совсем понятны) многим. Ну действительно, 
вот мы слышим, что валовый внутренний 
продукт вырастет на столько-то процентов… 
И что? Нет, всем ясно, конечно, что если ВВП 
вырастет, то это хорошо, упадет — плохо. 
Дальше-то что? Не очень понятно.

Или вот: вырастут инвестиции в основ-
ной капитал, усилится рост промышленного 
производства... Даже если увеличится за-
работная плата в среднем по стране? Что 
конкретно изменится у меня лично? Вот что на 
самом деле волнует и интересует людей.

Если проанализировать, то среди основ-
ных прогнозных показателей все-таки най-
дется два-три таких, которые более или ме-
нее понятны широкому кругу людей. 

Традиционно это курс доллара США, 
который измеряется в рублях. Да-да, валют-
ный курс, курс национальной валюты (рубля) 
у нас по-прежнему в основных показателях 
прогноза социально-экономического раз-
вития оценивается по отношению к доллару. 
К этому многие за прошедшие десятилетия 
привыкли, так что людям это знакомо. Итак, 
среднегодовой курс доллара должен состав-
лять в 2024 году 94,7 рубля за доллар. Замечу, 
по осеннему (2023 года) официальному про-
гнозу курс должен был составить в текущем 
году 90,1 рубля за доллар. Значит, сегодня 
планируется, что рубль будет ослабевать 
существенно быстрее по сравнению с тем, 
как это представлялось в конце 2023 года.

Здесь еще необходимо обратить вни-
мание на то, что речь идет о среднегодовом 
курсе доллара. Значит, если он в первые 
месяцы 2024 года был существенно ниже 
94,7 рубля за доллар, то во второй половине 
года он должен быть заметно выше. Так что 
94,7 рубля за доллар — это не к концу года: 
к этому времени с таким среднегодовым 
прогнозом должно быть ближе к 100 рублям 
за доллар США.

Честно говоря, прогноз по курсу доллара 
несколько удивил. Но тут важно то, что Ми-
нэкономразвития считает, что в дальнейшем 
тенденция ослабления рубля продолжится: в 
2025 году среднегодовой курс доллара США 
должен составить 98,6 рубля за доллар, в 
2026 году — 101,2 рубля за доллар.

Ответ на вопрос о том, почему прогно-
зируется ослабление рубля, можно найти 
прямо в сценарных условиях. Там прогнози-
руется, что в 2024 году торговый баланс, то 
есть превышение экспорта товаров и услуг 
над их импортом, сократится до 104,5 млрд 
долларов (в 2023 году показатель равнялся 
120,9 млрд долларов). Вот она, базисная 
основа того, что происходит с рублем, — 
ухудшение торгового баланса. На эту основу, 
замечу, Банк России постоянно обращает 
внимание. Так что с рублем разобрались — 
будет ослабевать.

А с ценами что? Понятно, что самый по-
пулярный ответ будет: цены вырастут. Этим 
никого не удивишь. Однако хотелось бы от-
вет на этот вопрос знать поточнее. Ответ 
от Минэкономразвития России: инфляция 
в 2024 году составит 5,1%. Скромная такая 
оценка, согласитесь. Но даже она выше, чем 
прогнозировалось ранее, — 4,5%.

Цены — вообще очень болезненная для 
всех тема, поэтому давайте на ней остано-
вимся поподробнее. Вообще-то прогноз по 
инфляции в 5,1% по итогам 2024 года пред-
ставляется очень и очень оптимистичным.

За первые четыре месяца 2024 года 
накопленная инфляция уже составила око-
ло 2,5%, то есть половина прогнозируемой 

годовой инфляции уже «вычерпана». А впере-
ди еще две трети года. Кроме того, понятно 
же, что в декабре, как это бывает ежегодно, 
будет ценовой всплеск. Но даже не за де-
кабрь нам стоит беспокоиться. Июль — вот 
весьма тревожный для инфляции месяц.

Сценарными условиями предусмотрено, 
что с 1 июля 2024 года совокупный платеж 
граждан за коммунальные услуги должен 
вырасти сразу на 9,8%. Напомню, что в 2023 
году коммунальные платежи вообще не ин-
дексировались. И тем не менее инфляция 
по итогам 2023 года составила 7,4%. А тут 
такое серьезное повышение коммуналь-
ных услуг, а инфляция по итогам года, как 
прогнозируется, будет намного меньше. 
Теоретически, конечно, такое возможно, но 
практически…

Кстати, увеличение совокупного платежа 
граждан за коммунальные услуги с 1 июля 
2024 года на 9,8% — это в среднем по стране. 
В каких-то регионах индексация будет, надо 
полагать, и выше.

Не будем забывать также и о том, что 
коммунальные платежи — это, возможно, 
самые «чувствительные» затраты, но есть и 
другие регулируемые цены (тарифы) на про-
дукцию (услуги) компаний инфраструктурно-
го сектора. Так, с 1 июля 2024 года должны 
быть проиндексированы на 11,2% оптовые 
цены на газ для населения, на 8,9% — тарифы 
на электроэнергию для населения.

Зато в 2024 году не обещают повышать 
тарифы на пассажирские перевозки желез-
нодорожным транспортом в регулируемом 
секторе (общие и плацкартные вагоны). Эти 
железнодорожные тарифы дважды повыша-
лись в 2023 году, поэтому в 2024 году решили 
пропустить. И то хорошо... И тем не менее, 
несмотря на неиндексацию железнодорож-
ных тарифов в регулируемом секторе, ясно, 
что июль 2024 года будет очень инфляционно 
емким месяцем.

Официальный прогноз по инфляции на 
2024 год получился «почему-то» сверхопти-
мистичным. Выскажу свое объяснение, от-
куда этот оптимизм.

Это то, что называется «вербальными 
интервенциями», то есть с помощью слов 
— официальных прогнозных оценок — пы-
таются сориентировать потребителей и 
производителей продукции на то, что цены 
будут расти не очень быстро. Так власти на-
деются сформировать в стране невысокие 
инфляционные ожидания.

Что же, такой подход возможен. Однако 
необходимо учитывать, что если потребители 
этой прогнозной информации сочтут, что она 
не слишком достоверная, то никакие инфля-
ционные ожидания не снизятся. Поэтому 
прогнозы через вербальные интервенции 
— это, конечно, возможность для снижения 
инфляционных ожиданий, но пользоваться 
этой возможностью необходимо очень и 
очень аккуратно.

Обещание выйти на 4-процентную ин-
фляцию в 2025–2027 годах — это тоже очень 
оптимистично, если мы рассчитываем, что 
положительные темпы роста экономики в 
этот период будут базироваться в первую 
очередь на внутреннем потребительском 
спросе.

И еще об одном прогнозном показателе 
надо сказать, который волнует людей, — о 
реальных располагаемых денежных доходах 
населения.

В 2024 году реальные доходы (то есть с 
учетом инфляции) должны вырасти на 5,2%. 
Таким образом, именно на эти проценты 
рост доходов должен опережать рост цен. 
Если так будет на самом деле, то и инфляция 
не страшна.

Однако как оно будет на самом деле, 
поживем — увидим. Основные риски для 
российской экономики видятся все-таки не 
в 2024 году, а в дальнейшей перспективе, 
когда бюджетный импульс, как предусмо-
трено законом о федеральном бюджете на 
ближайшую трехлетку, начнет ослабевать. 
И тогда то, что сегодня предусматривается 
не базовым (основным) прогнозом, а так на-
зываемым его консервативным вариантом, 
может стать гораздо ближе к реальности.

ПРОГНОЗ ПОПОЛАМ С ОПТИМИЗМОМ
По какому сценарию будет развиваться российская экономика 
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«Оружие»
Taurus Expedition: рабочая лошадка — чем 
хотят удивить стрелковый мир производители 
оружия из Бразилии.
Династия Беккер — история семейного ору-
жейного предприятия, получившего широкую 
известность в дореволюционной России. 

«Природа»
Моя весна — поэзия весенних охот.
Неизвестные вальдшнепы — редкие виды 
куликов с островов Юго-Восточной Азии. 
Вести с охоты — отчеты о прошедшем сезоне в 
разных регионах страны.

«Трофеи»
Истинное сокровище — в пустыню Намиб за 
зеброй Хартмана.
Добыть и приготовить — редакционные ре-
цепты блюд из добытой дичи.

«Рыбалка»
Судак и море — секреты ловли клыкастого 
хищника в Волгоградском водохранилище.
Весенний налим — в Сибирь с донными сна-
стями за речной треской. 
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«Поцеловали наглухо 
закрытую дверь»
Ирине из Мурманска 35 лет, она работает 

менеджером в одной из коммерческих ком-
паний. И последние два года живет в страхе: 
«Несколько лет назад мошенники оформили 
на мое имя кредит — 100 тысяч рублей. Откуда 
у них оказалась фотография моего паспорта 
— не знаю. Просто в один прекрасный день 
мне пришло от коллекторов сообщение на 
телефон. В нем содержались угрозы в мой 
адрес, а также они обещали, что если я не 
выплачу кредит, то и моим родным и близким 
не поздоровится».

По словам мурманчанки, все было напи-
сано в такой некорректной форме, что она 
подумала, что ее просто-напросто разводят. И 
около двух месяцев наша героиня на все эти со-
общения никак не реагировала. Но мошенники 
не успокоились и начали писать гневные письма 
ее друзьям. «Угрожали, что мои фото разместят 
на сайтах знакомств, в сообществах, предла-
гающих услуги девушек с низкой социальной 
ответственностью», — сетует Ирина. 

Все это время женщина ни с кем данной 
проблемой не делилась, даже мужу не говори-
ла. Но в какой-то момент не выдержала и все 
ему рассказала: «Он, конечно, меня поругал, но 
обещал разобраться сам. Без вмешательства 
полиции. Для начала он обратился в бюро кре-
дитных историй, чтобы проверить мою историю 
кредитов. И что вы думаете?! Оказалось, что 
неизвестные несколько раз пытались оформить 
на мое имя микрозаймы, но у них не получилось 
провести эту аферу. Правда, спустя время они 
все же сумели «повесить» на меня этот злос-
частный кредит в 100 тысяч рублей».

Супруг Ирины оказался не робкого десятка 
и начал копать дальше. Он позвонил в ту самую 
микрофинансовую организацию, в которой ему 
подтвердили, что кредит такой существует и 
оформлен он был онлайн. На этом история не 
закончилась: «Не знаю почему, но муж решил 
обратиться в компанию, помогающую изба-
виться от всех этих кредитов и микрозаймов. 
А зря. Мы даже не подозревали, во что мы 
ввязываемся». 

Сначала менеджеры компании попросили 
у жительницы Мурманска за свои услуги 10 
тысяч рублей, дали заполнить документы, в 
которых указывалось, что Ирина разрешает 
им представлять ее интересы перед коллек-
торами. Но этих денег оказалось мало. Через 
месяц представители компании попросили еще 
15 тысяч рублей за свою помощь. Семейная 
пара заплатила и сильно пожалела: «Никакой 
помощи мы в итоге не получили. Эта шарашки-
на контора перестала отвечать нам на звонки, 
а приехав по адресу, где эта компания должна 
была находиться, мы просто «поцеловали» на-
глухо закрытую дверь и уехали ни с чем». 

Ирина обратилась в полицию, написала 
заявление, но и оно особо не помогло. Еще 
через некоторое время снова начались звонки 
с угрозами. На этот раз не только Ирине, но и 
ее мужу: «Звонили не только днем, но и среди 
ночи. Супруг стал нервничать, обвинять меня 
во всей этой ситуации. А коллекторы не уни-
мались. Звонили и говорили, что если мы не 
закроем кредит, то они обратятся в суд. Наш 
долг стал известен соседям. Они нам стали 
рассказывать, что в наше отсутствие к нашему 
дому приезжала неизвестная машина. Мы с 

мужем уже и спать перестали. Коллекторы 
звонили нашим друзьям, запугивали их, рас-
сказывали, что будет с ними, если они не за-
ставят нас заплатить. Дошло до того, что один 
из коллекторов как-то подкараулил меня возле 
работы. Я объяснила ему ситуацию, но он не 
поверил, пообещав вернуться». 

Не выдержав прессинга, Ирина уговори-
ла мужа переехать в другой район города. А 
квартиру просто закрыть. Но ничего не вышло, 
коллекторы и там нашли «должников». И даже 
испортили им дверной замок. Полиция, как 
отмечает Ирина, так и не смогла найти мошен-
ников, повесивших на нее кредит. 

Звонки от коллекторов стали поступать 

реже, но героиня втихую от мужа откладывает 
деньги, чтобы закрыть несвой кредит и наконец 
начать спать спокойно. 

Мурманчанка советует всем, кто попал в 
такую же ситуацию, как и она, ни в коем случае 
не показывать свой страх коллекторам. Об-
щаться с ними спокойно и жестко, опираясь на 
все существующие законы. И самым первым 
делом, конечно, обратиться с заявлением в 
полицию.

«Хочешь быть 
пострадавшим? 
Ты им будешь!»
40-летнему инженеру Михаилу из Пензы 

повезло намного меньше. Взяв в прошлом году 
небольшой кредит в размере 70 тысяч рублей 
у своего товарища, мужчина никак не ожи-
дал, что попадет в ловушку коллекторов: «Со 
своим знакомым я договорился о рассрочке. 
Естественно, никаких документов, подтверж-
дающих наши условия, не стал подписывать. И 
мне это вышло боком. Через несколько месяцев 
он на меня подал в суд, указав в иске полную 
сумму задолженности. И тут в дело вступили 
коллекторы». 

Началось все со звонка. Неизвестный 
мужчина пригласил Михаила на встречу. Наш 
герой, опасаясь за свою жизнь, взял с собой 
друга, бывшего спецназовца. Встретились 
все трое в центре Пензы в одном из кафе. 
Коллекторы, по словам нашего героя, одеты 
были довольно неопрятно. Один был похож на 
только что освободившегося из мест не столь 

отдаленных, второй — предпенсионного воз-
раста. «Напомнив мне о долге, один из пришед-
ших всучил бумагу о передаче долга некоему 
коллекторскому агентству, — рассказывает 
наш герой. — Я, нисколько не боясь, ответил, 
что моим случаем по закону могут заниматься 
исключительно судебные приставы, но никак не 
коллекторы. В итоге к общему знаменателю в 
разговоре на повышенных тонах мы не пришли 
и разошлись по своим делам». 

С того момента коллекторы начали следить 
за Михаилом: «Чужую машину возле дома я 
сразу приметил. Наверное, в их планах было 
нападение на меня, например, возле подъез-
да или нанесение значительного урона моей 
машине. Я даже как-то набрался смелости и, 
встретив их около работы, с ними попытался 
поговорить. На что они начали мне угрожать 
в достаточно грубой форме, употребляя при 
этом нецензурные выражения». 

Узнав, что Михаил, кроме квартиры и ма-
шины, больше ничем не владеет, коллекторы 
снова взялись за телефон. Звонили не только 
ранним утром, но и в разгар рабочего дня, и 
даже глубокой ночью. И в какой-то момент наш 
герой стал записывать все разговоры на дикто-
фон. А потом отправился со всеми уликами в по-
лицию: «Один из коллекторов потом позвонил 
и сказал: «Ты хочешь быть пострадавшим? Ты 
им будешь!». К тому времени, на свою голову, 
я зачем-то полез в Интернет и нашел человека, 
который помогал с закрытием долгов. Я ему 
написал. Предварительно отдал ему 5 тысяч 
рублей за оказание помощи. Он начал тянуть 
резину, просил еще денег. Я перевел ему на 
карту еще 5 тысяч рублей. Но коллекторы про-
должали звонить и угрожать». 

А дальше случилось то, чего Михаил никак 
не ожидал. Приехав из командировки, мужчи-
на не смог попасть в собственную квартиру. 
Оказалось, что в его отсутствие коллекторы 
вставили в замок двери маленькие гвозди. И ко 
всему прочему разбили стекла автомобиля. 

Пензенец написал заявление в полицию. 
Хулиганов-коллекторов нашли и оштрафовали 
за порчу чужого имущества. Но они не испуга-
лись и продолжили досаждать Михаилу. А вот 
человек из Интернета, пообещавший помочь 
нашему герою, перестал отвечать на звонки, 
а потом и вовсе телефон поменял. 

Коллекторы спустя время немного поутих-
ли: «Пару раз я сказал им, что мой дядя рабо-
тает начальником уголовного розыска и он сам 
из вас вытрясет что угодно. Может, это чистая 
случайность, но в моем случае сработало. С 
товарищем, одолжившим мне деньги в долг, 
в итоге кое-как договорился. Сейчас я ему 
ежемесячно перевожу на банковскую карту 5 
тысяч рублей. После всей этой истории с кол-
лекторами пришел к выводу, что с ними надо 
вести себя как с собаками: нельзя показывать 
свой страх, иначе потом не выберешься».

«Бессмысленное 
марание бумаг»

К 38 годам Дмитрий из Самары попал 
в классическую ловушку с микрозаймами, 
когда сначала оформил первую ссуду, что-
бы перекантоваться «до зарплаты». «Было 
легко: все сделал онлайн, еще и порадовал-
ся даже», — с горькой иронией вспоминает 
мужчина. Второй займ он получил, чтобы 
починить внезапно сломавшуюся машину; 

третий ушел на то, чтобы погасить второй и 
«не портить кредитную историю»; а к пятому 
займу мужчина осознал, что уже не может 
просто вернуть деньги вовремя. Очень быстро 
начались звонки и неприятные разговоры с 
требованием погасить задолженность. «Я 
прекрасно знал, что будет, если не оплачи-
вать долги, но и улучшения материального 
положения не предвиделось, — отмечает по-
страдавший. — Поэтому решил просто вбить 
в поисковике что-то на тему «как избавиться 
от долгов». На глаза тут же попалась реклама 
с громким обещанием: «Профессиональные 
юристы с многолетним опытом работы помо-
гут должникам». Так как избавиться от долгов 
очень хотелось, то мужчина не замечал ничего 
подозрительного. «Потом я понял, что насторо-
жить меня должна была сама легкость такого 
решения проблемы; да что сейчас говорить!» 
— сетует самарец. 

«Юристы», к которым он обратился, 
предложили мужчине составить обращения 
в компании, где он оформлял микрозаймы, с 
требованием сделать перерасчет «всех про-
центов» и провести «списание долгов». Его 
уверили, что провести такую операцию можно 
и по просроченным долгам, и даже по давно 
закрытым и выплаченным займам — то есть 
вообще по всем. «Мне пообещали отменить 
начисление процентов и даже вернуть часть 
из того, что я уже заплатил в МФО. Сказали, 
что после этого мне перестанут названивать 
и вообще забудут обо мне, чего я так страстно 
желал», — отметил мужчина, с сожалением 
добавив, что в подавленном эмоциональ-
ном состоянии он просто «попался на удочку 
громких обещаний». 

Ну а итог был закономерен: на все обра-
щения таких «юристов» кредиторы самарца 
ответили отказом. По совету «помощников» 
он даже сам подал жалобу в Центробанк. Там 
поинтересовались, обращался ли он уже к 
кредиторам. Изучив его заявления, регулятор 
ответил, что «жалоба признана необоснован-
ной» и никакого права на перерасчет или воз-
врат денег у самарца нет. «Вся эта канитель 
заняла у меня два месяца жизни и стоила 
18 тыс. рублей, которые я с трудом нашел, 
чтобы оплатить «юридическую помощь», по 
сути оказавшуюся бессмысленным маранием 
бумаг», — возмущается пострадавший. Такая 
деятельность — это просто профессиональная 
форма мошенничества. Эти псевдоюристы 
берут деньги и совершают какие-то действия, 
которые не могут привести к результату, и они 
знают об этом. «Но зато по договору услуга 
оказана, и к ним самим придраться невозмож-
но, так что будьте осторожны», — предупредил 
мужчина. 

Пора расстаться с мифами

По данным агентства АБК, в 2023 году 
стоимость процедуры у раздолжнителя ко-
лебалась от 15 тыс. до 300 тыс. рублей. «Если 
попытаться составить портрет клиента раз-
должнителей, или антиколлекторов, то он 
будет примерно таким: гражданин в трудо-
способном возрасте, чаще после 35–40 лет, 
— говорит доцент кафедры государственных и 
муниципальных финансов РЭУ им. Плеханова 
Мери Валишвили. — Профессия относится 
к рабочим специальностям и связана с не-
квалифицированным трудом. Как правило, 
доход на уровне прожиточного минимума или 

минимального размера оплаты труда, поэтому 
у гражданина имеется множество непогашен-
ных обязательств перед банками и микро-
кредитными организациями. Ежемесячный 
платеж по обязательствам может превышать 
уровень получаемого дохода. Средний размер 
долга превышает 500 тыс. рублей». В связи со 
всем этим человек оказывается в ловушке и не 
понимает, как самостоятельно решить вопрос. 
Ввиду отсутствия специальных знаний как у 
него, так и у ближайшего окружения, должник 
не знает, что помимо раздолжнителей есть 
профессиональные консультанты и юристы, 
готовые объяснить права и обязанности долж-
ника и кредиторов, а также все возможные 
пути решения проблемы. Он не в состоянии 
отличить одних от других. 

Прибегать к услугам раздолжнителей до-
статочно дорогое удовольствие. Как правило, 
они заключают договор на абонентское обслу-
живание и всячески стараются затянуть про-
цесс. В большинстве случаев единственным 
предлагаемым вариантом «законно действую-
щих» юристов становится личное банкротство, 
но должникам не объясняют всех возможных 
последствий: начиная от продажи имущества 
до невозможности взять кредит несколько 
следующих лет. Фактически и процедуру бан-
кротства, и переговоры с кредитором (банком 
или МФО) гражданин может провести само-
стоятельно, без привлечения дополнительных 
лиц и лишних расходов. При необходимости 
можно получить разовую консультацию, в том 
числе в онлайн-формате на различных про-
фильных сайтах, напомнила ученый. 

Рынок услуг антиколлекторов опреде-
ляется прежде всего потребностью в таких 
услугах. «В настоящий момент долговая на-
грузка на физических лиц достаточно велика, 
по разным оценкам, она в совокупности только 
по просроченным кредитам к началу текущего 
года составляла более 3 трлн рублей, — ука-
зывает доцент экономического факультета 
РУДН Андрей Гиринский. — Вместе с тем по ис-
полнительным производствам за прошедший 
год общее число заведенных дел составило 
более 24 млн. Необходимо отметить также, 
что увеличение совокупной суммы взысканий 
за год составило более 200 млрд рублей. Из 
анализа ряда приведенных цифр мы видим, 
что ситуация вызывает повышенный спрос на 
решение проблем, возникающих в цепочке 
кредитор–заемщик, в том числе через услуги 
антиколлекторов». В таком случае продолжа-
ется генерация предложения на рынке двух 
разнонаправленных услуг, одну из которых 
выполняют коллекторские агентства, а другую 
— антиколлекторские. 

Как защитить себя от таких «услуг»? Од-
ним из эффективных способов решения про-
блем с долгами, помимо оформления личного 
банкротства, является возможность догово-
риться с банком или МФО о реструктуризации 
или отсрочке платежей, а сделать это можно 
самостоятельно, напомнили эксперты. «Надо 
просто перестать верить в мифы о том, что 
можно уменьшить обязательства иначе как 
через переговоры должника и кредитора на-
прямую, — советует Эльман Мехтиев. — Ну а 
если и есть необходимость воспользоваться 
такими услугами, то работайте с теми, кто это 
сделает для вас бесплатно или готов к оплате 
по результату». 

Мария ПАТИ,
Наталия ТРУШИНА.
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В 
России ежегодный объем рынка услуг раздолжнителей — компаний, 
которые обещают россиянам «избавиться от долгов на законных осно-
ваниях», — составляет около 50 млрд рублей. Такие данные приводит 

агентство АБК. Эти деньги те, кого также иногда называют антиколлектора-
ми, получают с попавших в сложное положение заемщиков, надеющихся с их 
помощью навсегда забыть о долгах. Как может отразиться на судьбе челове-
ка обращение к таким псевдоюристам, каким образом маскируют они свои 
«услуги» и что можно посоветовать пострадавшим от такого изощренного 
мошенничества — в материале «МК».

Как лжеюристы 
наживаются 
на пострадавших 
заемщиках

«Мы им — нефть 
и газ, они нам — 

оборудование»

— Насколько 
верен тезис, что 
за последние два 
года Китай пре-
вратился в основ-
ного торгово-
экономического 
партнера 
России?

— Так и есть. По данным официального 
Пекина, годовой двусторонний товарооборот 
сегодня выше $240 млрд, мы говорим о $220 
млрд. В любом случае это очень серьезно. 
Более того, Россия поднялась и в китайском 
рейтинге: если еще пять-семь лет назад она 
занимала в общем товарообороте Китая ме-
нее полутора процентов, то сегодня — 4%. 
Показатель видится скромным, однако налицо 
более чем двукратный рост. К сожалению, не-
достаточен объем инвестиций, которые почти 
не растут. Исторически и в России, и в Китае 
делали упор именно на торговое сотрудни-
чество, а не на инвестиционное. Проблема 
еще и в следующем: основная номенклатура 
товаров не меняется десятилетиями — се-
годня она практически такая же, как году в 
1995-м или 2000-м. Мы им поставляем нефть, 
газ и лес, они нам — технологическое обо-
рудование. Соответственно, задача в том, 
чтобы не просто наращивать торговлю, а 
диверсифицировать ее. Отчасти процесс 
идет, например, Китай стал крупнейшим по-
купателем российской агропромышленной 
продукции — зерна, рапса, кукурузы, муки, 
сои. Хотя в прежние годы сам поставлял все 
это в Россию. 

Мы также пытаемся нарастить сотрудни-
чество в сфере высоких технологий: проводим 
совместные исследования, создаем научные 
лаборатории. Все это тоже должно приносить 
доход. Но здесь дела идут не столь удачно, 
как хотелось бы. России пока далеко до США, 
которые очень хорошо взаимодействуют с 
Китаем в области инженерного оборудования, 
совместных разработок. 

— Китай принципиально не хочет ин-
вестировать в российскую экономику, 
это его позиция?

— Корни проблемы уходят в прошлое. 
Китай крайне избирателен и щепетилен в 
вопросе инвестиций: он довольно стабильно 
вкладывает деньги лишь в несколько сфер, 
действуя так во всем мире. Во-первых, это 
энергоносители, и здесь крупнейшие капита-
ловложения в России с его стороны связаны 
с проектами «Ямал-СПГ» и «Арктик СПГ-2». 
Во-вторых, Китай инвестирует в крупные, 
международно раскрученные бренды, на-
пример, он купил компании Volvo, IBM. Здесь 
России похвастаться нечем, поскольку у нас 
практически нет национальных марок со-
поставимого масштаба. В-третьих, Китай 
вкладывает средства в транспортную инфра-
структуру, скажем, в железные дороги. Но с 
условием, что сам их контролирует. На это 
мы не идем. Еще одна серьезная проблема: 
российские инвестиционные проекты в глазах 
Китая очень плохо «упакованы», то есть имеют 

слабое экономическое обоснование и неяс-
ные перспективы с точки зрения конечной от-
дачи. Китайские инвесторы не воспринимают 
их всерьез и рисковать не желают. 

«Недоверие 
иррационального 

свойства»
— Насколько за последние два с лиш-

ним года после начала СВО изменились 
отношения между двумя странами в чело-
веческом плане, на уровне менталитета и 
психологии, а не деловых связей?

— Сегодня в России явно серьезнее от-
носятся к Китаю. До тех пор, пока эта страна 
не стала для нас партнером номер один, никто 
особо не пытался понять, как она устроена, чем 
живут ее люди, как с ними следует общаться. 
Сегодня иная картина. Показательно, что десят-
ки российских корпораций устраивают пере-
обучение своего персонала именно по теме 
культурных коммуникаций с Китаем. Кроме 
того, на бытовом уровне россияне воспринима-
ют большого восточного соседа как союзника. 
Согласно соцопросу, проведенному в 2023 году, 
75% респондентов видят в Китае политического 
союзника и надежного партнера РФ. О Западе 
в том же духе высказываются меньше 5%. Плюс 
вырос интерес к китайской культуре и истории, 
к обучению в КНР, куда сегодня идут потоки 
российских студентов. Отдача обязательно 
произойдет, хотя и не сразу. 

Вместе с тем в нашем менталитете при-
сутствует и некий «китайский алармизм» — 
недоверие иррационального свойства. Вот 
не доверяю, и всё. Это хорошо видно по вы-
сказываниям в Интернете, абсолютно без-
доказательным, типа «Китай хочет захватить 

российский Дальний Восток». Еще одно 
весьма примечательное, но небезобидное 
обстоятельство обусловлено естественной 
реакцией российского рынка на стремитель-
ное повышение статуса двусторонних связей. 
Создаются целые институты, центры, состоя-
щие из людей случайных, без практического 
опыта. Эти «специалисты» никогда прежде 
с Китаем не работали (в лучшем случае — с 
Европой), а теперь пытаются давать экономи-
ческие советы другим в агрессивном стиле 
инфоцыган. 

— А как сами китайцы стали относить-
ся к России и россиянам?

— Эмпатия, сопереживание — вот чем 
можно охарактеризовать их отношение к на-
шей стране. Это проявляется на самых разных 

уровнях — и в публикациях в соцсетях, и на 
официальных переговорах. Общественное 
мнение в Китае сегодня в целом пророссий-
ское. Китайцы абсолютно искренне считают, 
что Россию обижают и не ценят и что, начав 
СВО, та пошла на вынужденный шаг. Порой 
звучит мысль: в то время как Россия защи-
щает себя с оружием в руках, Китай терпит 
оскорбления от США. 

Но есть и вещи, которые их откровенно 
расстраивают. Например, им кажется, что 
мы не умеем управлять своей экономикой, 
грамотно распоряжаться ресурсами — фи-
нансовыми, природными, человеческими. От 
китайских представителей нередко можно 
услышать: давайте мы приедем, построим 
дороги, дома, предприятия, наладим управле-
ние. То есть они не понимают некоторых наших 
тонкостей. В любом случае интерес к России 
заметно возрос, в Китае увеличилось число 
школ, где преподают русский язык. 

«Не кризис, а дисбаланс»

— Насколько уверенно сейчас себя 
чувствует китайская экономика? Периоди-
чески возникают разговоры о замедлении 
темпов ее развития, возможной стагнации 
и даже кризисе. 

— Некоторое торможение действительно 
происходит, хотя в целом экономика чувствует 
себя неплохо, показав в первом квартале 
+5,4%. Масса явлений связана с проблемами 
роста: поскольку в прежние годы экономика 
Поднебесной росла очень быстро, многие 
люди привыкли богатеть. Так что нынешняя 
ситуация чревата не столько чисто экономи-
ческим негативом, сколько социальной на-
пряженностью. Кроме того, китайский рынок 
ретейла долго и сложно восстанавливается: 
поскольку людей очень напугал коронавирус, 
они много денег держат в банках, а не вклады-
вают в покупки. Правда и то, что рынок недви-
жимости рухнул: не оправдались ожидания 
застройщиков, что население будет активно 
покупать жилье. Все это признаки не кризиса, 
а дисбалансов в экономике. Правительство 
сейчас пытается их устранить, создавая новые 
стимулы для развития, например, уменьшая 
налоги. 

Ряд других сдерживающих факторов 
связан с уходом из страны многих амери-
канских инвестиционных компаний (пере-
бравшихся в основном в Индию и Вьетнам) и 
сокращением китайского экспорта в США и 
Европу. На американских предпринимателей 
оказала влияние антикитайская риторика на 
Западе: они, в частности, боятся, что завтра-
послезавтра Пекин войдет в столкновение с 
Тайванем и их бизнес в Китае пойдет прахом. 
Серьезный ущерб китайской экономике на-
носят заградительные пошлины, которые 
Вашингтон продолжает вводить в отношении 
китайских экспортных товаров. Накладывая 
их на поставки электромобилей, литиевых 
аккумуляторов, солнечных панелей, полупро-
водников, стали, алюминия, редкоземельных 
элементов. И при этом — оставаясь круп-
нейшим торговым партнером Пекина. Плюс 
в Китае происходит серьезное старение на-
селения, сокращение его численности. По 
отдельности ни одно из этих обстоятельств 
не является критическим, но в совокупности 
они создают некую опасную массу. 

— Каков потенциал дальнейшего рас-
ширения торгово-экономического взаи-
модействия между Москвой и Пекином. 
Каких сфер это может коснуться?

— Отдельная история — сырьевой экс-
порт. В России надеются, что газовый про-
ект «Сила Сибири-2» заработает в течение 
нескольких лет, хотя у сторон явно разные 
взгляды на его перспективы. Надо понимать: 
если будет принято решение о запуске, от-
дачу его участники получат не сразу, а через 
три-четыре года в лучшем случае. Все-таки 
газопровод надо еще построить. Значительно 
лучше обстоят дела с поставками в Китай рос-
сийской агропромышленной продукции — не 
только зерновых, но и охлажденного мяса, да 
и вообще всего съестного. Эта сфера имеет 
колоссальный потенциал роста. Мы постав-
ляем органически чистые продукты, включая 
бутилированную байкальскую воду. На китай-
ском рынке очень хорошо воспринята россий-
ская натуральная косметика из серии «чистых 
линий», продукция фарминдустрии.

«Банки Китая боятся 
вторичных санкций»

— А что может нам в перспективе по-
ставлять Китай, помимо технологического 
оборудования, автомобилей? 

— В прошлом году Россия закупила у 
Китая 900 тысяч автомобилей. Задача те-
перь — создавать совместные предприятия, 
локализовать выпуск этих моделей у себя, 
чтобы производить самим на базе китай-
ского опыта. Далее, нужны инвестиции в 
совместные агрокомплексы на территории 
РФ, чья продукция идет в Китай. Еще один 
момент связан с российским профицитом 
в двусторонней торговле (больше продаем 
Китаю, чем покупаем), в результате чего у нас 
накапливается огромное количество юаней. 
Соответственно, появляется возможность не 
просто покупать китайскую продукцию, но 
выходить самим на его рынки, работать там, 
внутри. Как это сделали несколько российских 
инвестиционных компаний, частично заме-
стивших американских инвесторов. Раньше 
такого просто не было. 

В общем, потенциал есть, однако для его 
реализации нужен совсем другой уровень зна-
ний. Торговля — это в основе своей простые 
операции, инвестиционное сотрудничество 
сопряжено с куда большими сложностями. 
Здесь с нашей стороны мало специалистов, 
да и китайские партнеры не так хорошо знают 
российский рынок. 

— Неприятный осадок оставляет исто-
рия с отказом китайских банков обслужи-
вать российские платежи. Почему так про-
исходит и что можно с этим поделать?

— Объяснение простое: банки Китая 
очень боятся вторичных санкций, и это си-
стемное явление. Платежи, которые прохо-
дят через пятерку крупнейших кредитных 
организаций страны, измеряются сотнями 
миллиардов долларов ежегодно. Если хотя 
бы один из банков подпадет под санкции, 
тем более будет отключен от SWIFT, китай-
ская экономика потерпит колоссальный урон. 
Разумеется, Китай не хочет коллапса своей 
торговли с Америкой, заместить которую Рос-
сия не в состоянии в силу разных масштабов. 

Китайская сторона дипломатично предлагает 
нам использовать для расчетов свои банки 
второго-третьего эшелона, но это времен-
ное решение проблемы. Чтобы решить ее 
кардинально, нужно дождаться завершения 
горячей фазы СВО, когда и Пекин, и Вашинг-
тон будут по-другому смотреть на ситуацию. 
Плюс нашим финансовым регуляторам — Бан-
ку России и Народному банку Китая — надо 
создавать замкнутую платежную систему: 
технически обе стороны готовы к этому, дело 
за политическим решением. 

«Человек без улыбки 
не должен открывать 

торговую лавку»
— За последние два года юань пере-

стал быть экзотикой на российском ва-
лютном рынке, бизнес все больше рас-
четов проводит в китайской национальной 
валюте. Не грозит ли это России попада-
нием в зависимость от юаня, как это было 
относительно недавно с долларом?

— От юаня зависимости не будет, а вот 
от китайской экономики, на которой он дер-
жится, — вполне возможно. Если в ближай-
шие пять-семь лет Россия не решит вопрос 
реиндустриализации и повышения техноло-
гичности производства, то ей придется по-
стоянно закупать в Китае оборудование. Этого 
не произойдет в случае удачного замещения 
каких-то сфер, связанных с технологиями, с 
автопромом. 

— Распространен взгляд на Китай 
как некоего бездушного, холодного, рас-
судочного монстра, который стремится 
выжать из России все соки (прежде всего 
энергоресурсы) и ничего не дать взамен. 
Есть ли здесь некая доля истины? 

— Частично соглашусь: Китай — крайне 
сложный партнер, на вещи он смотрит макси-
мально прагматично. Но такой подход у него 
ко всем, не только к России. Проблема в том, 
что мы привыкли иметь дело с западными 
государствами. И когда из уст китайских пред-
ставителей раздаются заверения в «дружбе 
без границ», а затем эта риторика сменяется 
жестким прагматизмом в делах, российским 
бизнесменам и политикам начинает казаться, 
что где-то их обманули. Но любой специалист 
напомнит: китайцы всегда говорят красивые 
слова, как это принято на Востоке. Есть китай-
ская поговорка, согласно которой человек без 
улыбки не должен открывать торговую лавку. 
Так что речь идет исключительно о здоровом 
торговом меркантилизме. 

У Китая ведь есть свой интерес в России, 
который не сводится к поставкам нефти и 
газа. Мы поддерживаем практически все его 
политические инициативы и если по каким-то 
причинам не станем этого делать, наш пар-
тнер окажется один на один с «коллективным 
Западом». А его там, мягко говоря, недолю-
бливают. Перспективы двусторонних отно-
шений я оцениваю позитивно, главное — не 
строить иллюзий, смотреть на дела, не всегда 
верить словам и красивым формулировкам. 
В ближайшие 10–15 лет (дальше заглядывать 
сложно) Китай, безусловно, будет оставаться 
для России ключевым торговым партнером 
и политическим союзником. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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« КИТАИ — КРАИНЕ 
СЛОЖНЫИ ПАРТНЕР»
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Москва и Пекин 
по-разному смотрят 
на перспективы 
газопровода 
«Сила Сибири-2».

Народный банк Китая должен 
найти решение проблемы 
остановки платежей 
с Россией.



В России сегодня власти особое вни-
мание уделяют снижению рецидива 
среди уголовников. Но ученые настаи-
вают: сделать это без изучения лич-
ности преступника невозможно. На-
следственность, воспитание, уровень 
образования, качество жизни... Если 
все это проанализировать, то, кажет-
ся, можно предсказать, совершит 
ли конкретный человек преступление 
или нет. Но, увы, все не так просто. 
Почему в одних и тех же условиях кто-
то готов преступить закон (и дела-
ет это), а кто-то нет? Почему у одних 
сама мысль о возможном нарушении 
установленных обществом правил 
вызывает тревогу, а у других всплеск 
адреналина? Какой процент людей, со-
вершивших противоправные деяния, 
преступники по самой своей сути? 
Обо всем этом беседа обозревателя 
«МК» с заслуженным юристом России, 
доктором юридических наук, профес-
сором ЮФУ полковником милиции 
в отставке Данилом КОРЕЦКИМ. 

Преступник — 
сосуд с кислотой, 
не преступник — 
сосуд с водой
— Данил Аркадьевич, в по-

следнее время вы опубликовали 
ряд научных исследований о лич-
ности преступника, неоднократно 
выступали на научных конферен-
циях. Чем объяснить такой интерес 
к теме?

— Дело в том, что без «деятеля» 
преступление не состоится даже при 
наличии причин и условий. Нужен тот, 
кто пропустит эти причины через себя 
и выпустит их в мир в виде деяния: кон-
кретных кражи, разбоя или убийства. 
Механизм преступного поведения есть 
взаимодействие социальных и биологиче-
ских особенностей человека с конкретной 
жизненной ситуацией. Эти особенности 
и составляют личность преступника. Од-
нако подходы к ее изучению сегодня суще-
ствуют весьма противоречивые. 

— Вспомнила восточную притчу: 
шесть слепых мудрецов ощупали слона 
и обменялись мнениями, чтобы узнать, 
как он выглядит. Но успеха не добились: 
державший за хобот считал, что слон по-
хож на змею, державший за ухо — на веер, 
за ногу — на дерево… 

— Только наши мудрецы не слепые, а про-
сто изучают разные аспекты явления. Сотруд-
ников полиции, следственных органов и ФСИН 
интересуют чисто прикладные моменты работы 
с преступниками. Это всё. Криминологи же, 
следуя по пути психиатров, философов и со-
циологов, нередко наделяют преступивших 
закон несвойственными им сложными чув-
ствами и мотивами, включая сюда фрейдист-
ские подсознательные комплексы, например 
комплекс отчуждения или эдипов комплекс… 
Но большинство исполнителей преступлений 
понятия не имеют о приписываемых им мо-
тивах; больше того, они зачастую не владеют 
словарно-терминологическим аппаратом, в ко-
торый могли бы облечь свои мысли по этому 
поводу (если бы таковые даже появились). 
Получается, что исследования существуют 
сами по себе, а личность преступника — сама 
по себе, и пересекаются они лишь на страницах 
научных статей и монографий.

— А что такое вообще личность 
преступника?

— Большинство ученых подразумевает, 
что личность преступника — свойство, при-
сущее всем лицам, совершившим преступле-
ния. Но почти полвека назад молодой ученый, 
а ныне доктор юридических наук, профессор 
и признанный мэтр адвокатуры Генри Резник 
высказал мнение, что о личности преступника 
можно говорить лишь применительно к весьма 
узкому контингенту лиц, для которых соверше-
ние преступлений стало основной, ведущей 
деятельностью. Но данная позиция менее по-
пулярна среди научного сообщества. 

— Какую роль в преступном поведении 
играют наследственные факторы?

— Господство социологизации в советской 
криминологии привело к якобы аксиоме, что 
причина преступности кроется только в соци-
альных условиях. На самом деле биофизиоло-
гические дефекты личности зачастую недооце-
ниваются. Вот смотрите. В школе двоечника 
Петю упрекают, что он недостаточно старателен 
в отличие от отличника Васи. Но Петя понимает, 
что дело не в старании — просто Вася умнее 
и способнее, и, отводя душу, колотит отличника 
на переменах, самоутверждаясь и повышая 
в собственных глазах свою значимость.

Биологические дефекты обу-
славливают и социальные, поэтому дружит 
Петя с такими же, как он сам, у них свои правила 
поведения, свои представления о справед-
ливости, свои интересы. Избивать «умников» 
им интересней, чем читать книги, которые они 
не понимают. А учителя призывают повышать 
свой культурный уровень и равняться на отлич-
ников, ибо разные умственные возможности 
педагогика почему-то не признает… 

— Один из арестантов мне сказал, 
что, поскольку его отец сидел, «привычка 
к тюрьме» и у него в крови. Это так?

— Огрубленный уровень физиологических 
и психологических потребностей маргинальной 
личности определяет ее дальнейшую жизнь. 
В частности, лица такого типа легче приспоса-
бливаются к условиям содержания в СИЗО и ИК. 
Маргинал может при благоприятном стечении 
обстоятельств подняться вверх по иерархи-
ческой лестнице и стать уважаемым членом 
криминального сообщества, которое успешно 
заменило ему позитивную социальную среду. 
И, как ни горько признавать, обусловлено это 
в первую очередь биологическими, а не со-
циальными факторами. 

— Значит, наследственность сильней 
воспитания?

— Никто не ответит вам столь опреде-
ленно. Но давайте снова разберем ситуации. 
В манере поведения человека громко разго-
варивать и смеяться, не обращая внимания 
на окружающих, бесцеремонно расталкивать 
прохожих, как попало ставить машину… И вот 
однажды он воспринимает пустяковое заме-
чание как оскорбление и хватается за нож. 
А потом экспертиза признает его вменяемым, 
специфических признаков личности преступ-
ника у него нет, он вроде бы раскаивается в со-
деянном. Что же кроме низкого культурного 
уровня и плохого воспитания привело к пе-
чальному итогу?

— И что же? Неужели плохое воспита-
ние порождает преступление? 

— Не порождает. Секрет во взаимодействии 

личностных свойств, каждое из которых 
само по себе не является криминоген-
ным, но в особых условиях вызывает 
в организме физиологические изме-
нения: в крови повышается уровень 
адреналина, кортизола, тестостеро-
на, выделяются нейромедиаторы го-
ловного мозга (эндорфины, пептиды 
и др.). Происходит выплеск, а потом 
все приходит в норму. Так, совсем 
недавно в СМИ прошла информация 
о том, как вполне положительный 
пенсионер, гуляя с собакой, убил 
ножом напавшего на своего бес-
породного питомца бойцового пса, 
а затем и его хозяина, который 
повторил нападение уже на по-
жилого человека. На видеозаписи 
пенсионер рассказывал о про-
исшествии вполне откровенно 
и объяснял тяжкие последствия 
непредвиденным расхождением 
между умыслом и наступивши-
ми результатами, а также тем, 
что защищал от нападения 
вначале свою собаку, а потом 
самого себя. Надо сказать, что 
симпатии комментаторов этой 

истории были на стороне пенсио-
нера, ему выражают сочувствие как жертве 
сложившихся обстоятельств.

Гиперболизированным, зато образным 
сравнением может служить кастрюля с во-
дой, которая не представляет никакой угрозы 
и не способна причинить кому-либо вред, но, 
доведенная до кипения, приобретает другое 
качество, и известно, что в бытовых конфлик-
тах кипятком причинялись тяжелые и даже 
смертельные увечья. Но, остыв, кипяток воз-
вращается в то же самое состояние обычной 
воды.

— А какую же аналогию можно провести 
для профессионального преступника?

— Тоже сравнить с сосудом, только напол-
ненным не водой, а кислотой, в любую минуту 
готовой к вредоносному употреблению. Но пока 
это только предположения. Верны ли они? 
Наука и время, надеюсь, это покажут.

— В криминологической теории есть 
представление о повышенной тревожности 
и неуверенности в себе, якобы свойствен-
ных преступникам, совершающим особо 
тяжкие деяния: разбои, изнасилования, 
убийства. Это так?

— Нет. Механизм совершения преступле-
ния (преодоление моральных запретов, страха 
перед нарушением закона, сопротивление 
потерпевшего и др.) во многом совпадает 
с психофизиологией рискованных действий 
в опасных профессиях — прыжки с парашютом, 
альпинизм, тушение пожара и т.д. Вполне по-
нятно, страдающий повышенной тревожностью 
и неуверенностью в себе не занимается дея-
тельностью, связанной с риском, а именно та-
ковым является совершение преступлений. 

Приведу примеры. Известная в Ростове-
на-Дону банда «фантомасов» средь бела дня, 
в меньшинстве совершала нападения на ма-
газины, вооруженных кассиров и инкассато-
ров, неоднократно им приходилось вступать 
в перестрелки. Банда братьев Билык исполь-
зовала в преступной деятельности автоматы, 
совершила несколько убийств, в том числе 
застрелила в перестрелке двух инспекторов 
ДПС ГИБДД, один из братьев был убит при 

задержании. Банды Османова и Сажина, воору-
женные автоматами, неоднократно открывали 
огонь на улицах городов, а однажды расстре-
ляли большую компанию на банкете в одном 
из ресторанов Северного Кавказа. 

Разве эти несколько случаев из длинного 
ряда аналогичных свидетельствуют о тревож-
ности и неуверенности бандитов? Напротив, 
в период их действий тревожность и неуверен-
ность испытывали законопослушные граждане, 
особенно кассиры, инкассаторы, работники 
милиции, водители. Маниакальные убийцы 
Чикатило, Цюман, Головкин (Фишер) держали 
в страхе целые города и регионы, а банда «ГТА» 
практически парализовала ночное движение 
на трассе М-4! Никакой тревожности у них 
не было. 

«За козла ответить»

— Но ведь существуют разные типы 
преступников?

— Верно. Например: корыстный, насиль-
ственный, случайный, ситуативный. Но один 
и тот же человек в одних и тех же условиях 
может поступить совершенно противополож-
ным образом, а «случайный» тип нередко со-
вершает продуманные тяжкие преступления. 
То есть личностная классификация довольно 
условна. Этих персонажей можно разбить 
на три группы.

— К первой группе вы кого отнесли?
— Первая — «стигматизированные» пре-

ступники, то есть ранее судимые. Это наи-
более многочисленная группа. В основном 
они совершали общеуголовные преступления 
небольшой, средней тяжести, реже — тяжкие. 
Экономических преступников среди них было 
немного, женщин — единицы. Как правило, 
все они не могли детально объяснить причины 
и условия совершенного эксцесса, механизм 
и мотивацию своих действий. «Так получилось», 
«пьян был, не помню», «деньги нужны были» — 
вот наиболее частые ответы. Воспоминания 
на эту тему их угнетали, и копаться в них они 
не хотели даже при первоначальном жела-
нии и готовности помочь исследованию. Как 
правило, они либо оправдывали себя, либо 
находили смягчающие обстоятельства своим 
действиям. Распространена среди них и сре-
ди уголовных типов из 3-й группы поговорка: 
«Ништяк, в тюрьме тоже жить можно». Никто 
из них, признавая совершенное преступление, 
не считал, что обладает какими-то особыми 
чертами, свойственными преступникам, и не 
относил себя к таковым. Никакими философ-
скими, криминологическими, психологически-
ми и тому подобными терминами или концеп-
циями этих наук они не пользовались, объясняя 
свои действия простыми до примитивности 
словами. И в этом смысле они не являются 
исключением.

Вторая группа — «авторитетные бизнес-
мены». Это ветвь криминального мира, которая 
складывалась в конце 80-х из молодых лю-
дей, решивших быстро разбогатеть в условиях 
социально-экономических изменений в стране 
и объединявшихся в организованные пре-
ступные группировки. Поскольку они активно 
занимались вымогательством, их стали назы-
вать рэкетирами, бандитами, «спортсменами». 
Многие были убиты в междоусобных войнах, 
многие отправились в колонии, наиболее жиз-
неспособная часть легализовалась в предпри-
нимателей. В беседах с этой группой приходи-
лось быть еще более деликатным: уже не только 
они сами себя не считают преступниками, но и 
государственные структуры и их окружение: со-
седи, прислуга, знакомые, деловые партнеры. 
Для широкой общественности они уважаемые 
люди, называть их преступниками или считать 
таковыми нет формальных оснований: они 
не судимы или судимости погашены. Поэто-
му лица этой группы свободно рассказывают 
о своем бизнесе. Явно криминальные аспекты 
«заработка» обходят стороной, их деятельность 
выглядит вполне благопристойно.

Люди из этой группы, как, впрочем, и во-
обще все собеседники, стараются произ-
вести благоприятное впечатление, держатся 

в рамках приличия, избегают обсценной лек-
сики, с удовольствием рассказывают о своей 
благотворительной деятельности, о перевос-
питании малолетнего карманника, об обучении 
справедливости молодых людей, «делающих 
с них жизнь». «Смотрящий» за большим го-
родом рассказал о нескольких таких «уроках 
справедливости». Например, в ДТП попали 
представители разных «бригад», каждый под-
тянул на «стрелку» свою «поддержку», в ре-
зультате с двух сторон съехались 40 машин, 
почти сотня человек. Но в ходе разбора вы-
яснилось, что ущерб у каждого небольшой, 
а следовательно, и отвлекать от дел такое 
количество людей не было необходимости, 
надо было самим договориться. Поэтому 
их пристыдили, «поддержка» разъехалась, 
а на репутации каждого организатора был 
поставлен жирный минус. 

Или А. украл у Б. куртку. Б. узнал об этом 
и выставил большой штраф, который неза-
дачливый вор никак не мог заплатить. Тогда А. 
пришел к «смотрящему» и рассказал о своей 
беде. Тот вызвал Б. и наложил на него милли-
онный штраф. Б. взмолился: мол, таких денег 
у меня нет, лучше сразу убейте… Состоялся 
интересный диалог. «А почему же ты требуешь 
с А. сумму, которой у него нет?» — «Так он же у 
меня куртку украл!» — «Да, украл, потому что 
ему нужны были деньги. Но куртку он вернул, 
а ты требуешь с него неподъемную сумму». Б. 
якобы понял, что был неправ, извинился перед 
«смотрящим», поблагодарил за урок. Инцидент 
был исчерпан.

Третья группа — «уголовный тип». Это 
преступники «старой волны» — лица, неодно-
кратно судимые за разные, преимущественно 
общеуголовные преступления. Они исповедуют 
традиционные законы и обычаи криминальной 
среды. По отдельным задокументированным 
случаям можно сделать выводы об их жиз-
ненных установках. В этом отношении пред-
ставляет интерес вот такое уголовное дело. 
Двое молодых людей, ранее привлекавшихся 
к административной ответственности за мел-
кое хулиганство, пристали на улице к двум 
женщинам, одна из которых была беременна. 
Их спутники, взрослые мужчины, сделали на-
зойливым парням замечание, послужившее 
поводом для словесного конфликта, в ходе 
которого один из хулиганов назвал своего 
оппонента козлом. Казалось бы, несерьезная 
детская дразнилка не может резко усугубить 
обстановку, но она повлекла отнюдь не дет-
ские последствия: мужчина извлек небольшой 
перочинный нож и ударом в голову (!) убил 
молодого человека. Такое поведение имело 
свое объяснение: преступник оказался осо-
бо опасным рецидивистом, более десяти лет 
отбывал в местах лишения свободы, где сло-
во «козел» является тяжким оскорблением. 
Осужденный, не смывший такое оскорбление, 
считается согласившимся с ним, то есть при-
знавшим его справедливость, а следовательно, 
теряет свой статус и опускается почти в самый 
низ криминальной иерархии. 

Суд исходил из того, что отрицательные 
качества, свойственные личности особо опас-
ного рецидивиста, не были проявлены вино-
вным, который действовал при извинительных 
обстоятельствах, вызванных явно неправомер-
ным поведением потерпевшего. Однако если 
анализировать глубинные свойства личности 
профессионального преступника, то можно 
прийти к противоположному заключению. Ведь 
если бы на месте особо опасного рецидивиста 
оказался человек ранее не судимый или суди-
мый, но не живущий по криминальным законам, 
тем более находясь вне колонии, за предела-
ми влияния концентрированной преступной 
среды, то убийства скорее всего не произо-
шло бы. Таким образом, ни «тревожность», 
ни «неуверенность в себе» не имели никакого 
значения, именно личностные свойства особо 
опасного рецидивиста сыграли в механизме 
убийства решающую роль. Но эти нюансы оста-
лись за пределами внимания суда. 

— За пределами исследования оста-
лись не только маньяки-убийцы, но и 
экономические преступники. А ведь это 

особая категория. Многие себя таковыми 
не считают. 

— Да, и аргументами в данных случаях 
являются следующие: «я же никого не убил 
и не ограбил», «другие больше воруют», «на 
моем месте любой бы пользовался возмож-
ностью», «они сами навязывали взятки»… При 
этом обвиняемые строго разделяют правовую 
и моральную стороны своих деяний: дескать, 
я совершил то, что законом запрещено, но я 
порядочный человек.

Когда-то я, будучи молодым следователем, 
попробовал воплотить совершенно нежизне-
способный тезис, которому учили в вузе, и уже 
в ходе следствия начал процесс исправления 
и перевоспитания, пристыдив руководителя 
районного масштаба за неоднократное по-
лучение взяток. Это морализаторство вызвало 
резкую реакцию обвиняемого и возмущенную 
отповедь по типу «кто я и кто ты!». Вторжение 
в сферу морали оказалось для взяточника бо-
лее болезненным, чем серьезные обвинения, 
а «сохранить лицо» приличного человека было 
важнее, чем признаваться в преступлениях. 
Кстати, вскоре после этого инцидента обви-
няемый отказался от ранее данных призна-
тельных показаний. И хотя это не избавило его 
от обвинительного приговора, стало ясно, что 
не стоит переходить бездушную границу сухих 
уголовно-правовых норм и вторгаться в чув-
ствительную сферу моральных самооценок.

— Во многих исследованиях личности 
преступника ученые (и вы в их числе) сей-
час ссылаются на художественные про-
изведения. Но верно ли опираться на ро-
маны, ведь книжный и реальный миры 
не совпадают? 

— Крупнейшие писатели обращались 
к проблеме описания личности преступника. 
Гюго создал образ перевоспитавшегося ка-
торжника в «Отверженных», ведь Жан Вальжан 
19 лет просидел в тюрьме. Даже если он был 
ангелом, то, проведя полжизни с убийцами, 
насильниками и грабителями, приобрел со-
ответствующие взгляды на жизнь, привычки, 
манеры, лексику... И первое, что он сделал 
освободившись, подтверждает направлен-
ность его сформировавшейся личности: 
вместо благодарности обворовал епископа, 
пустившего его на ночлег, давшего приют, 
стол и кров. Но когда его задержали поли-
цейские с украденным серебром, епископ спас 
вора от тюрьмы, сказав, что это его подарок. 
И произошло чудо: закоренелый каторжник 
вмиг превратился в совсем другого человека 
— доброго, отзывчивого, законопослушного... 
Положа руку на сердце, скажите: похожа эта 
история на правду?

Ну а судьба Родиона Раскольникова? Уве-
рен, что это гениальный литературный вымысел 
писателя. Описываемые им сложные философ-
ские и нравственные проблемы не пришли бы 
в голову недоучившемуся студенту с психопа-
тическими чертами личности. А само описанное 
деяние основано не на реализованной в конце 
концов идее превосходства одного человека 
над другим, а весьма характерно для плохо про-
думанной реализации банального корыстного 
замысла. Надо сказать, что в реальной жизни 
подобные преступления характерны для нарко-
манов, которые, беспокойно мечась между ре-
альностью и бредом, совершают ужасающие, 
непродуманные и лишенные рациональности 
злодейства. Мне в «Преступлении и наказа-
нии» гораздо более интересен следователь 
Порфирий Петрович, кстати вполне реальный 
и жизненный персонаж. 

Но сам факт цитирований художествен-
ных произведений учеными говорит о том, что 
коллеги чувствуют: фундаментом вымышлен-
ного сюжета может являться самая настоящая 
правда. 

— Вы сами были свидетелями таких 
совпадений? 

— Я о них слышал из первых уст. Когда-то 
у меня был карманный компьютер, с которым 
очень удобно работать в поездках. Но его опе-
рационная система довольно капризная, а про-
двинутых специалистов тогда было немного. 
Коллеги порекомендовали приятного парня, 
который блестяще справлялся с недостатками 
гаджета. За спиной у него был весьма специ-
фический опыт: руководство отечественной 
ОПГ в одной из соцстран, нешуточная борьба 
с конкурентами из бывшей братской респу-
блики, перестрелки, засады, тюремный срок… 
Однажды на ростовском книжном развале он 
за большие деньги купил Библию и по дороге 
к «месту работы» стал ее читать. Но поездка 
не задалась: пробитое колесо, опоздание, 
шторм, просроченная виза, смена начальника 
погранслужбы в порту прибытия, в результате 
он вернулся обратно, так и не сумев доехать 
до «места». А оказалось, там, на «месте», его 
ждала хорошо подготовленная вооруженная 
засада. Он считает, что Библия спасла ему 
жизнь. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ
В поселке с оптимистичным называ-
нием Светлый Путь в Воронежской 
области нет ни дорог, ни магазинов. 
Есть одна 81-летняя Зоя Родионова. 
Остальные жители умерли. 
За много лет пенсионерка у местных 
властей ничего не просила. Дом-
огород есть, дети привозят продукты 
— что еще надо? 
Единственное, что беспокоит жен-
щину, — счета за услуги мусорной 
компании, которая должна вывозить 
отходы. Вот только, по словам пен-
сионерки, мусоровозов она ни разу 
не видела. Оплачивать квитанции Зоя 
Борисовна отказалась. Долг составил 
5000 рублей. Компания по вывозу му-
сора подала в суд. И выиграла.
Женщину обязали носить мусор в со-
седний поселок за 7 км и платить 
за это. Пенсионерка намерена оспа-
ривать решение суда.
Зоя Родионова рассказала о жизни 
в опустевшей деревне и о мусорной 
проблеме.

«Мусорная компания пытается засудить 
мою бабушку! — написал в своем телеграм-
канале общественник Юрий Родионов. — 
Мусорщики хотят заставить ее носить мусор 
за 7 км от дома и платить за это. Мусоровозы 
ни разу не приезжали за отходами, но деньги 
требуют. Нам дали прекрасный ответ: «Мы 
к вам не ездили и ездить не будем, но платить 
вы должны».

После проигранного суда молодой че-
ловек подытожил: «Мы подали апелляцию. 
Намерены идти до победного. Хоть до Вер-
ховного суда РФ».

Абсурдной ситуацией заинтересовались 
федеральные СМИ. По телевизору показали 
сюжет про Зою Борисовну. 

Общественный резонанс есть, но не бо-
лее того.

Первый вопрос, который я задала 
пенсионерке:

— По телевизору про вас рассказали 
— есть подвижки?

— Никаких подвижек нет, вы что?! — уди-
вилась женщина. — Еще в самом начале этой 
истории моему сыну сказали: за мусором 
мы приезжать не собираемся, а квитанции 
присылать будем… Раньше в нашем поселке 
было всего пять домов, но и тогда за мусо-
ром не приезжали. Потом все умерли. И я 
осталась одна.

Светлый Путь находится в сосновом лесу. 
Спрашиваю:

— Не страшно одной жить в такой 
глуши? 

— Я как-то привыкла, — отвечает Зоя 
Борисовна. — Если свет вырубают, звоню 
нашим электрикам, они махом приезжают, 
через 30 минут на месте. Лисы около дома 
ходят, косули, кабаны. В прошлом году целое 
стадо кабанов явилось. У меня собака за-
лаяла, я включила камеры, которые мне сын 
на всякий случай установил, глянула и обал-
дела. Под окном один большой кабан, четверо 
сеголеток и штук двенадцать маленьких. Вы-
бежала, хотела их сфотографировать, а они 
хрюкнули и бегом от меня… 

Магазина поблизости нет. По четвергам 
в соседнее село приезжает автолавка. Но Зоя 
Борисовна туда не ходит: «Мне сын все при-
возит. Много уже не надо, батона хватает 
на две недели. Картошку сажаю, помидоры-
огурцы есть».

Возвращаемся к проблеме с мусором.
— Вокруг меня сосновый лес, дороги 

нет, только грунтовка. Мусоровозка не прой-
дет. Кругом колдобины, бугорки, ямы. Так что 
за мусором сюда никогда не приезжали. Кру-
чусь сама. Мусор сортирую: бумагу сжигаю 
в бочке, отходы закапываю в навозную кучу, 
там все перегнивает, и получается хороший 
компост. Вот только пластик девать некуда — 
складирую бутылки и пакеты в гараж и около 
теплицы.

Тем не менее квитанции на оплату вывоза 
мусора Зое Родионовой приходят регулярно. 
Женщина не платит. «Они же ко мне ни разу 
не приехали — за что платить? — резонно 
замечает пенсионерка. — В итоге накопился 
долг 5000 рублей. И мусорная компания по-
дала в суд. На суде они все представили так, 
что мой мусор якобы забирали. Суд пришел 
к выводу, что я виновата. Как не стыдно до-
казывать то, чего нет! Я ведь не отказываюсь 
платить, если приедут за мусором. Но почему 
я должна отдавать деньги за то, чего нет?» 

— Дорогу к вашему поселку не думали 
проложить?

— Да что вы?! Я как-то спросила главу 
местного поселения об этом — она засме-
ялась: «Зоя Борисовна, хватит вам, в бли-
жайшие пять лет не ждите». Как я поняла, 
у местной власти нет денег. Даже на площадку 
с мусорным контейнером средств не нашлось. 
Вот в близлежащем селе поставили контей-
нер, а на площадку для него, видимо, денег 
не хватило. Жители говорят: ветер подул, 

контейнер снесло, мусор разлетелся…
В телевизионном сюжете журналисты 

обратились за комментариями к главе по-
селкового поселения. Та призналась, что 
мусоровозке нецелесообразно ехать в по-
селок ради одного человека: «Они туда просто 
не проедут».

— Даже глава поселения говорит, что 
не приезжают они. А мусорная компания стоит 
на своем, что они приезжали ко мне, — воз-
мущается Родионова. — Мне кажется, на суде 
никто не вникал особо в нашу проблему. По-
становили, что надо платить, и все. 

После огласки истории директор му-
сорной компании согласилась прокоммен-
тировать ситуацию СМИ: «Позиция недо-
бросовестных граждан, которая направлена 
на уклонение от уплаты услуг, всегда сводится 
к одному — мусора нет, региональный опе-
ратор услуг не оказывает. Гражданке необ-
ходимо погасить задолженность и впредь 
не допускать просрочки платежей».

Вот такой он — светлый путь в отдельно 
взятой деревне.

P.S. Семья Зои Родионовой отправила 
официальное обращение в адрес министер-
ства ЖКХ и энергетики Воронежской области 
и в прокуратуру области с просьбой проверить 
правомерность действий мусорной компании 
в отношении жительницы поселка. 

На одно из обращений пришел ответ: 
«Обустройство земельного участка в поселке 
Светлый Путь под контейнерную площадку 
запланировано на III квартал 2024 года за счет 
средств местного бюджета». 

Правда, по словам внука пенсионерки, 
в госзакупке на муниципальное образование 
данного поселка нет в списке адресов для 
обустройства контейнерной площадки. 

Ирина БОБРОВА.

ТЕМНАЯ СТОРОНА ПОСЕЛКА СВЕТЛЫЙ ПУТЬ
Мусор вывозить 
не будут, но платить 
придется

КРИМИНАЛ

ВИДИТ 
ИЗДАЛЕКА
Ученый объяснил, 
как обычные люди становятся 
преступниками
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ждала хо
засада. О
жизнь. 

Жан Габен в роли Жана Вальжана 
во французской экранизации 

«Отверженных» 1958 года.
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ТРЕНДЫ ВОСПИТАНИЕ

В последнее время вокруг только и го-
ворят что о демографии. И всерьез вот 
уже второй год обсуждают внедрение в 
школьную программу предмета под на-
званием «Семьеведение». Больше того, 
есть регионы, которые уже ввели в свое 
расписание «Семьеведение» как полно-
ценный предмет, а не факультатив.

Но, как показывает опыт таких флагманов 
в Самарской, Нижегородской областях, в Ар-
хангельске, детям рассказывают о психологии 
брака и стратегии межполовых отношений, 
о семейной экономике и ведении бюджета, 
о святости брака с позиции РПЦ. В общем, о 
чем угодно, кроме физической стороны любви 
и сопутствующих проблем для подростков. 
Судя по риторике наших депутатов, продви-
гающих «Семьеведение» в школы, разговоров 
о сексе на уроках не предвидится.

И немудрено: предмет «Этика и пси-
хология семейной жизни» в большинстве 
школ потерпел крах в самые разнузданные 
с точки зрения нравственности девяностые. 
Как только начинались в учебнике главы «об 
этом», учителя краснели, хихикали и пред-
лагали «прочесть самим».

К сожалению, данная область образова-
ния и сейчас остается самой консервативной. 
И дома многие родители также не знают, 
как к такой беседе подступиться. Самым 
распространенным выходом многие видят 
покупку книжки, посвященной данному пред-
мету. Отдал ребенку — и пусть читает. Или же 
взрослые вовсе не парятся, как и поколения 
до них. Пусть просвещает двор, пусть на-
ставляют гаражи…

О том, как все-таки поговорить с ре-
бенком о его сексуальности, как избежать 
проблем и начать такую беседу в нужном 
тоне и вовремя, говорит семейный психолог 
Екатерина Шабельская.

— Тема сексуального просвещения вы-
зывает в обществе много споров. Одни счи-
тают половое воспитание необходимым для 
гармоничного развития личности ребенка, 
другие относятся настороженно, опасаясь 
вызвать у подростков повышенный интерес 
к сексу. Уроки семьеведения, которые пла-
нируется проводить в российских школах с 
нового учебного года, направлены на при-
общение старшеклассников к традиционным 
семейным ценностям и не предусматривают 
бесед о сексе, контрацепции и профилактике 
заболеваний, передающихся половым путем 
(ЗППП). Родители сами должны рассказывать 
своим детям об интимной стороне жизни, 
чтобы защитить их от ошибок. Пренебрегать 
секспросветом и оставлять ребенка без важ-
ной информации преступно, поскольку это 
подвергает риску его здоровье и жизнь.

— С чего можно начать?
— Нередко мамы и папы стесняются 

откровенно говорить с детьми о половой 
жизни и физиологических процессах, со-
путствующих взрослению. Тема секса от-
носится к разряду стигматизированных, она 
считается неудобной, запретной. Следует 
отметить, что многие взрослые сами нуж-
даются в сексуальном ликбезе, несмотря 
на солидный опыт супружеской жизни, так 
как не знают элементарных вещей и мыслят 
ложными стереотипами.

Прежде чем беседовать с ребенком на 
деликатные темы, родителям стоит вос-
полнить собственные пробелы в знаниях 
анатомии и психологии, внимательно изучив 
тематическую литературу и видеосемина-
ры. Отсутствие базовых знаний приводит 
к удручающему результату — половой не-
грамотности молодежи на фоне раннего 
сексуального опыта.

— А когда, в каком возрасте ребенка 
лучше начать такой разговор?

— Многие родители рассматривают 
половое воспитание как просветительские 
беседы, приуроченные к периоду пубертата. 
Однако сексуальное образование ребенка 
начинается уже с раннего возраста, когда 
малыш учится говорить, изучает собственное 
тело и задает первые вопросы маме и папе. 
Разговаривая с ребенком, важно правильно 
называть части тела, не прибегая к эвфе-
мизмам, которые еще больше запутывают 
детей. Необходимо обозначить, что есть 
интимные органы, к которым не прикасается 
никто и никогда, за исключением некоторых 
близких взрослых и лишь при определенных 
обстоятельствах.

— Иногда бывает, что дети как раз в 
возрасте 5–8 лет задают такие вопросы, 
что не сразу и ответишь…

— Как реагировать, если дошкольник 
напрямую интересуется, откуда появляются 
дети? Следует избегать ухода от ответа и 
замалчивания. Намеренно игнорируя тему 
секса, родители транслируют детям, что те 
спросили о чем-то тайном и постыдном. Не 
стоит говорить дошкольнику заведомую не-
правду, что его купили в больнице или нашли 
в капусте, — такие сказки тоже являются 
провальной, «страусиной» тактикой, подры-
вающей у ребенка доверие к родителям.

 Если деликатный вопрос был задан 
в неподходящий момент, например в ма-
газине или в общественном транспорте, 
можно ограничиться кратким ответом или 
пообещать рассказать обо всем дома. Будет 
замечательно, если вы заранее приобрете-
те качественную детскую литературу, ил-
люстрирующую процесс внутриутробного 

развития плода. Дети с удовольствием 
рассматривают красочные картинки, вос-
хищаясь, как из крошечной клетки посте-
пенно формируется младенец, ведь это 
настоящее чудо жизни. Выстраивая раз-
говор о том, что предшествует беремен-
ности, важно подчеркнуть, что сексуальная 
близость — это хорошо, но вступать в такие 
отношения могут только взрослые мужчины 
и женщины.

— А с какого возраста нужно начи-
нать такие разговоры, допустим, если 
ребенок не спрашивает сам?

— С девятилетнего, примерно, возраста 
нужно рассказывать детям о половом со-
зревании и сопутствующих физиологических 
изменениях. Это делается для того, чтобы 
подростки не пугались и не стыдились таких 
естественных процессов, как менструация, 
эрекция и поллюция, вовремя замечали у 
себя признаки нездоровья и обращались 
к врачу.

— Некоторые люди, особенно сейчас, 
когда некий откат в ханжество присут-
ствует, говорят: «Зачем рассказывать? 
Придет время, сами узнают»…

— Нет, очень важно учить ребенка от-
носиться к своему телу с заботой и ценить 
собственную индивидуальность. Подростки, 
особенно девочки, часто беспокоятся по 
поводу внешней привлекательности, физи-
ческая красота кажется им залогом успеха 
и счастья. Как правило, эта деструктивная 
установка идет из семьи и способствует не-
вротизации личности. Девочка болезненно 
переживает свое несоответствие стандар-
там красоты и мечтает достичь идеальной 
внешности с помощью жестких диет. Это 
отрицательно сказывается на самооцен-
ке, здоровье и выстраивании отношений с 
окружающими. Хорошо, если мамам удастся 
донести до дочерей, что они привлекательны 
и уникальны такие, какие есть, независимо 
от модных эталонов.

— А когда и как нужно говорить имен-
но о сексе, о том, что происходит при 
половом контакте и последствиях?

— В подростковом возрасте важно, 
чтобы школьники знали о контрацепции и 
заболеваниях, передающихся половым пу-
тем. Но не только о нежелательной беремен-
ности или ЗППП надо говорить. Мальчики и 
девочки должны усвоить, что вступление в 
сексуальные отношения возлагает на обоих 
партнеров серьезную ответственность. Надо, 
чтобы подросток четко осознавал, чего он 
хочет и чего не хочет, — умение говорить 
«нет» позволяет избежать неприятных си-
туаций и сохранить самоуважение. Способ-
ность отказывать и спокойно воспринимать 
чужие негативные эмоции закладывается с 
раннего детства, это неотъемлемая часть 
социализации личности.

— Какую линию поведения в этих раз-
говорах лучше выбрать?

— Беседуя с подростками, родители 
должны быть компетентными в вопросах 
сексуального образования, иначе сыновья 
и дочери не будут всерьез воспринимать 
их слова.

Не рекомендуется также проявлять из-
лишнюю напористость и утомлять детей дол-
гими лекциями, ведь подростки не приемлют 
навязчивости и нравоучений. Важно заранее 
обдумать ход разговора, предусмотреть 
возможные реакции и составить список по-
лезных интернет-ресурсов.

Согласно данным ВОЗ, беседы о сексу-
альности, культуре согласия и безопасности 
вырабатывают у молодежи осознанный под-
ход к половой жизни. Сексуальное образо-
вание не развращает детей и подростков, а 
наоборот, морально сдерживает их и делает 
менее уязвимыми.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПРИКЛАДНАЯ ПСИХОЛОГИЯ
В каком возрасте 

и как стоит говорить 
о сексе

c 1-й стр.
В Интернете популярностью 
пользуются забавные видео, на-
глядно демонстрирующие, как 
менялось нижнее белье в тече-

ние 100–150 лет — одну и ту же модель в кадре 
быстро-быстро переодевают (один образ 
символизирует одно десятилетие), и всего 
за пару минут можно оценить путь, который 
мы прошли от корсетов и нижних юбок начала 
ХХ века до нынешнего бесшовного белья. 
Разумеется, каждое десятилетие имеет свой 
собственный и хорошо узнаваемый визуаль-
ный код (именно поэтому мы безошибочно 
отличаем на старых фотографиях моду 1950-х 
от 1970-х), и это актуально не только для фа-
сонов платьев и пальто, но и для тех предметов 
туалета, которых под одеждой обычно не 
видно.

Стилист Ольга Коваленко, которую кор-
респонденты «МК» попросили прокоммен-
тировать текущие тренды, подтвердила: 
связь между длиной носков и возрастом 
существует. 

— Действительно, молодежь 20–25 лет 
предпочитает удлиненные носки. Во-первых, 
потому что они за креатив и за протест, а 
классическая форма носков будто бы при-
ближает их к старшему поколению. Во-вторых, 
носки длиной до щиколотки обычно не такие 
красочные, а вот удлиненные бывают с ин-
тересными принтами, надписями, забавной 
расцветки. Молодые девочки, кстати, носят 
яркие носки с юбками и платьями. Детали на 
ногах — это часть стиля юных ребят, — объ-
ясняет стилист. — Также сегодня в моде яркий 
плотный капрон, носки и цветные колготки с 
рисунками. Носят их даже с босоножками, 
хотя еще 10–15 лет это был моветон. Особенно 
популярны нежные, романтичные решения: 
например, белые носочки или черные капро-
новые в горошек. Скоро выпускные вечера, 
и я уверена, что мы увидим много девочек в 
носочках.

Вот миллениалы, то есть те, кто постарше, 
относятся к этому совсем иначе — они будут 
искать носки, которые не видны из-под обуви. 
Кто любит голую щиколотку, но предпочитает 
удобство, выбирают короткие носочки-следки, 
но, во-первых, они должны быть из натураль-
ного материала, а во-вторых, действительно 
незаметными. Ситуация, когда летом мелька-
ет красивая женская ножка в сандалике или 
босоножке на небольшом каблучке, и торчит 
этот бежевый, не очень симпатичный следок, 
разрушит весь образ.

Следки (они же подследники на языке 
более взрослых покупателей) сейчас пере-
живают своего рода ренессанс: как нам рас-
сказали в одном из популярных магазинов, 
юные девушки покупают их довольно часто, 
чтобы носить с закрытой обувью. Причем 
чем более юные, тем активнее покупают: для 
женщин 30–35 лет «следочки» — это будто 
бы «бабушкин вариант», а вот двадца-
тилетние относятся к ним без 
всякого предубеждения.

Для мужчин всех возрастов 
трендовые носки с принтами — 
это символ самовыражения, и 
нарисовано на них может быть 
что угодно. Особенной популяр-
ностью пользуется принт «Анютины 
глазки». Цветы тут не при чем — 
так красиво назван узор из женских 
грудей разной формы и размеров. 
Также всегда есть спрос на принты с 
изображением винных бокалов и бу-
тылок, лимонов и авокадо, пончиков 
и кексов.

Между тем продавцы и стилисты под-
черкивают: закономерности в вопросе выборе 
исподнего — действительно поколенческие, 
а не возрастные. Тут не получится сказать, 
что, мол, выбор яркого кокетливого белья — 
дело молодое, а с годами захочется чего-то 
более консервативного и удобного. Гораздо 
большее значение имеет привычка, а также 
представления об эстетике, которые каждый 
вынес из своей впечатлительной юности. 

— Я вижу, что нарочито сексуальное 
белье, бюстгальтеры с пуш-ап или трусики-
стринги, сегодня покупают преимуществен-
но зрелые женщины, — рассказала нам 
продавец-консультант одного из магазинов 
женского белья. — Скорее всего, те, кто при-
вык к такому белью еще 15–20 лет назад. 
Молодым девочкам такое белье не интересно, 
они больше покупают топики спортивные. 
Стринги тоже отошли: во-первых, сегодняш-
ние девочки, в отличие от их мам, готовы чест-
но сказать, что они неудобны, а во-вторых, 
они уже немодные.

Стилист Ольга Коваленко снова со-
гласилась с такими наблюдениями — ее 
опыт работы с клиентами подтверждает эту 
закономерность.

— Мне кажется, бюстгальтеры пуш-ап как 
будто покинули нас навсегда. Молодежь не 
будет их носить, это очевидно. Причина — не 
только изменившаяся эстетика тела и уход 
тренда на обязательно пышную грудь, но и 
здоровье. Сейчас в тренде бодипозитив и за-
бота о комфорте. Кроме того, юные девушки 
сегодня носят одежду оверсайз, которая не 
предполагает подчеркивания линии груди и 
вообще какого-либо подчеркивания фигуры, 
поэтому и фасоны нижнего белья становятся 
не так важны, — рассуждает стилист. 

— Более взрослые девушки, 25–30 лет, за 
силуэтом и посадкой одежды по фигуре сле-
дят, но и они предпочитают бесшовное белье 
без косточек и каких-либо уплотнителей. И, 
кстати, есть новый интересный тренд — цвет-
ное, но прозрачное белье разных оттенков, 
которое видно в образе. Например, цвет-
ная лямочка на плече, или кусочек цветного 
бюстгальтера выглядывает из декольте, или 
вообще полупрозрачный топ с узором или 
вышивкой надет под жакет. Это на пике моды 
сейчас. 

Также Коваленко добавила, что девушки-
подростки около 14 лет иногда выбирают 
модели, визуально увеличивающие бюст. 
Кто-то таким образом уходит от насмешек 
ровесников, кто-то экспериментирует с под-
черкиванием своей сексуальности. Кстати, 
важный нюанс: благодаря маркетплейсам 
покупать такое белье подростки могут даже 
без ведома родителей. Однако эта тенден-
ция — чистой воды «болезнь взросления», 
и уже к 17–18 годам девушки от подобных 
экспериментов отказываются. 

— Вообще, по моим наблюдениям, под-
ростки сегодня делятся на два типа. Первые 
— те, которые погружают себя в темные от-
тенки и оверсайз-унисекс и не допускают 
никаких намеков на свой пол, одеваются с 
равным успехом в мужских и женских отделах 
и не скрывают этого. Свободные джинсы, 
под которым не видно линии ног, мешкова-
тые футболки… — рассуждает Коваленко. — 
Вторая группа — это девочки, стремящиеся 
выглядеть нарочито сексуально: они носят 
короткие топы с открытым животом, длину 
мини, очень короткие шортики. Правда, обе 
эти группы объединяет нелюбовь к каблу-
кам: все девушки носят кроссовки и прочую 
спортивную обувь, оставив шпильки явной 
приметой тех, кому за тридцать.

Дискуссионными предметами туалета 
также остаются бельевые майки (преслову-
тые «алкоголички») для мужчин и прозрачные 
капроновые колготки для женщин — и то и 
другое в последние 5–10 лет спешат объя-
вить «вчерашним днем» (а то и «колхозом») и 
оставить разве что безнадежно отставшим 
от жизни бумерам. Альтернатива, которую 
диктуют стилисты, достаточно проста. Ру-
башки и пуловеры мужчинам рекомендовано 
надевать на голое тело, в крайнем случае — на 
футболку, причем так, чтобы она была полно-
ценной частью образа. Ну а дамам советуют 
забыть про полумеры и бросаться из край-
ности в крайность: если холодно — надевать 
плотные цветные или черные колготки, а если 
тепло — никаких, оставаться с голыми нога-
ми. Точнее, советовали несколько лет назад. 
Современный мир тяготеет все к большей 
толерантности. 

— Майки, которые считаются нижним 
бельем, покупают не только дедушки. Мо-

лодые парни тоже их берут: кто-то носит 
как нижние, а кто-то в них ходит в жару. 
Знаете, сейчас такая мода, что почти 
все, что у нас продается, можно носить 
и как верхнюю одежду, и как белье. Кому 
как комфортно, — рассказывает еще 
один продавец-консультант. — На-
пример, топы в виде бюстгальтеров, 
боди или комбинации девочки и так, 
и так носят. Кто посмелее — просто 
так, остальные — под одежду. Что 
до тонких колготок, то в продаже 
есть совсем незаметные вари-
анты с эффектом «свои ноги, 
только лучше», и даже колготки 
без пальчиков, которые можно 
носить с босоножками. Если 
кому-то комфортнее в тонких 
колготках, ничего плохого в 
этом нет. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Дарья ТЮКОВА.

Задумываясь о летнем отдыхе детей в 
лагере, родители учитывают не только 
их интересы, но и оценивают стоимость 
путевок. В Подмосковье разброс цен 
довольно велик, и «МК» решил их вни-
мательно изучить. А заодно выяснить, 
какие льготы действуют на этот вид 
услуг. 

Всего в Московской области будет ра-
ботать более 100 детских лагерей. Средняя 
цена путевки на 21 день, будь то ближнее 
Подмосковье или дальнее, составляет в 
среднем 60 тысяч рублей. Иногда действует 
такая схема, как «групповой заезд». Если 
берет путевки группа знакомых между собой 
родителей, а детей не меньше пяти, каждому 
положена скидка до 10%. 

— Если лагерь дороже, значит, его тема-
тика представлена не только театральным, 
языковым или IT-направлением. Там может 
быть и конный клуб, и клуб путешествий, и 
школа бизнеса, — говорит менеджер одно-
го из оздоровительных лагерей в Чехове 
Анна Воскова. — Бывают лагеря, где смена 
рассчитана всего на неделю или 10 дней. 
Причем цена за нее идентична полноцен-
ной смене в обычном лагере. Вы спросите, 
почему они такие дорогие? Потому что, как 
правило, эти лагеря размещаются на терри-
ториях санаториев. Там очень комфортные 
номера, пятиразовое питание, бассейны с 
подогревом и очень интенсивная программа: 
в течение дня ребенок может посетить не 
меньше четырех разных кружков.

Кстати, за пределами Московской об-
ласти условия отдельных лагерей ничуть не 
хуже. При этом цены в Тверской, Калужской, 
Владимирской и Тамбовской областях ниже 
примерно на 10–15 тысяч рублей.

— Прежде чем спешить бронировать 
смену, изучите на сайтах отзывы о лагере, 
который вам приглянулся, — говорит Анна 
Воскова. — Также можно проверить в СМИ, 
не закрывали ли лагерь из-за проблем с 
безопасностью или случаев отравления де-
тей, например. Стоит пообщаться в соцсетях 
с бывшими клиентами лагеря и вообще об-
ратить внимание на то, насколько сотрудники 
учреждения идут на контакт.

Если вы выбрали лагерь с оказанием 
лечебно-оздоровительных или образова-
тельных услуг, то нужно проверить лицен-
зию — на медицинскую и образовательную 
деятельность соответственно. Досуговые 
лагеря не обязаны иметь такой документ. Но 
все лагеря должны иметь допуск на работу 

в виде документа от Роспотребнадзора, 
Госпожнадзора и МВД. Любые из этих до-
кументов родители имеют право проверить, 
а лагерь обязан их предоставить. Эти бумаги 
подтверждают, что лагерь прошел проверку 
на безопасность и соответствие заявленным 
услугам.

Особое внимание нужно уделить лаге-
рям, где предусмотрен отдых с палатками 
или на водоемах. Там должны быть марш-
руты, согласованные с МЧС, а для отдыха на 
водоеме помимо медика в лагере должен 
быть предусмотрен инструктор по плаванию. 
В целом инструкторы и вожатые должны 
иметь соответствующую квалификацию и 
документы, подтверждающие это.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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“МК”
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Программы некоторых лагерей 
предполагают компенсацию 
стоимости путевки. 
Оформлять документы на ком-
пенсацию можно сразу после 
того, как ребенок вернется из 

лагеря. Заявление на компенсацию и до-
кументы можно подать в МФЦ или отделе-
ние соцзащиты. Чтобы не потерять время, 
рекомендуем заранее записаться на прием 
в выбранное отделение.

Форму заявления можно попросить у 
специалистов и заполнить на месте или 
сделать это заранее. К нему необходимо 
приложить следующие документы на воз-
врат за детскую путевку:

• заявление на компенсацию за детский 
лагерь;

• паспорт родителя, опекуна или 
заявителя;

• документы об усыновлении или уста-
новлении опеки или попечительства;

• свидетельство о рождении ребенка 
до 14 лет;

• паспорт ребенка старше 14 лет;
• справка о месте жительства 

ребенка;
• квитанция об оплате путевки;
• обратный талон из лагеря;
• справка о доходах семьи за опреде-

ленный период;
• реквизиты карты, на которую пере-

числят компенсацию.
Обычно заявку рассматривают в течение 

десяти рабочих дней. Если потребуется уточ-
нение данных, рассмотрение документов 
может занять до одного месяца. Если заявку 
удовлетворят, то средства поступят на ука-
занный счет в течение 30 рабочих дней.

Светлана РЕПИНА.

ДЕТИШКАМ — НЕ МЕЛОЧИШКА
Во сколько обойдется отправка ребенка 

на летний отдых в Подмосковьеc 1-й стр.
Уже в прошлом году сложилась 
невиданная ситуация: обычные 
детские лагеря в средней полосе 
догнали по ценам южные, у моря. 

А в Подмосковье и Ленобласти — так зачастую 
и перегна ли. В 2024-м сит уация 
повторяется.

Сами лагеря оздоровления и отдыха, 
пытаясь как-то спасти ситуацию, завлека-
ют специализацией. Теперь каждый лагерь 
— не просто лагерь, а набор компетенций: 
прокачка английского, программирование, 
спорт, экскурсии, арт-направления, стрельба 
из лука…

Но и такие посулы не срабатывают, если 
у родителей просто нет возможности вы-
ложить за 21 день смены 60–90 тысяч. Хотя 
некоторые для этого экономят или берут кре-
дит. Работает и раннее бронирование, как в 
отелях: в некоторые места путевки, словно 
горячие пирожки, разлетаются еще в феврале 
по 50–60 тысяч.

Владельцы и директора лагерей тоже в 
минусе, поскольку поток желающих снизился. 
Если в былые времена все дети были пио-
нерами и ездили в лагеря почти поголовно 
(в одной Центральной России каждый год в 
них выезжали 9 миллионов детей), то в 2023 
году — 5 миллионов по всей стране. А была 
еще пандемия, которую далеко не все част-
ники пережили.

Владельцы детских лагерей и раньше 
признавались, что чаще под экономию у них 
попадают расходы на питание, трансфер, 
закупки и рекламу. Следом под сокращение 
идет персонал, а в основном он временный 
— летом работников требуется на порядок 
больше, чем в зимнее время.

— Обычно такие лагеря — это огромные 
«поместья» на несколько гектаров или больше, 
— рассказывает менеджер по направлению 
детского туризма и отдыха известного ту-
роператора Алексей Мирный. — С большим 
количеством построек на территории, со 
спортобъектами, с высокими требованиями 
ко всему со стороны сангигиены, пожарной 
охраны, других контролирующих служб. Хотя 
бывают детские оздоровительные лагеря и 
частью санаториев, баз отдыха, пансионатов 
— им попроще. Но в любом случае дело за-
тратное. Особенно если идет речь о Москов-
ском регионе, Краснодарском крае, других 
направлениях, где спрос велик и имеется 
конкуренция.

Эксперты отмечают, что резкое подо-
рожание детских лагерей «запустилось» с 
2021 года. Мол, вначале объявили программу 
кешбэков, цены взлетели, потом программу 

свернули, а цены остались. Пиковым стал 
2022 год, когда смена в самом модном и ком-
фортабельном лагере на море «улетела» по 
стоимости за 150 тысяч. И даже в лагере без 
всяких привилегий, в «неосновном» курорте 
на море, меньше чем за 70–80 тысяч за сме-
ну было не отдохнуть. Но дальше спрос на 
лагеря стал уменьшаться, и цены все-таки 
выровнялись.

В нынешней ситуации лагерям прихо-
дится экономить на транспорте (прощайте, 
экскурсии!), персонале и питании. В ход идет 
и такая уловка, как сокращение смен до 18 
дней, двух недель или вообще 9 дней, в экс-
периментальном порядке.

Как существенный фактор — особенно 
это касается поездок к морю — упоминают 
резко подорожавший транспорт: цены на би-
леты выросли на 15%. Даже самый обычный 
плацкарт для ребенка из северных областей, 
Сибири до «югов» обойдется в 25 тысяч. О 
каких путевках за 30–40 тысяч тогда можно 
говорить? А ведь у группы на трансфере еще 
должны быть сопровождающий, питание в 
пути и обязательно медработник…

Бывшие пионерлагеря с именем, чаще 
всего известные еще с советских времен, 
гордятся, что за последние годы подорожа-
ли не сильно, только на 10–15%. Но, скорее 
всего, в расчетах они учитывают социальные 
места, которые частично оплачивает госу-
дарство. «Квотированные» путевки для детей 
многодетных родителей, детей-инвалидов, 
детей судей и работников прокуратуры, дру-
гих льготников, к которым добавились дети 
участников СВО, могут составлять от четверти 

до половины приезжающих. Но они, конечно, 
дополнены местами на продажу, на которые 
цены нехилые: на полноценный 21 день — все 
те же 100–150 тысяч рублей.

Парадоксально, но появились и дешевые 
лагеря у моря, смена в которых стоит так же, 
как лагерь средней руки в Подмосковье. Но 
экономия на питании приводит к тому, что 
дети ходят полуголодными. Из развлечений 
фактически в таких лагерях есть только море, 
и то в виде загончика, где можно окунаться 
по 5 минут в день. А недостаток персонала 

приводит к худшему из практики советских 
лагерей отдыха — травле, краже вещей, гру-
бости. Простуды и желудочные проблемы 
также нередки: еще одной дорогостоящей 
составляющей в лагерях была и остается 
медсанчасть.

— Да, мы тут что-то посмотрели и поняли, 
что отдыхать лучше поедем вместе: Турция 
или Тай на троих дешевле обойдется, — го-
ворит Марина, мама 12-летней школьницы из 
Москвы. — Хотя дочь хотела в лагерь. Да и мы 
так планировали, учитывая, что она «ребенок 
гаджетов», есть проблемы с коммуникацией, 
с гиподинамией тоже. Но поняли, что отправ-
лять надо в хороший лагерь, где есть индиви-
дуальный подход. С арт-направлениями или 
с английским, к примеру. В обычном Под-
московье две недели в таком лагере стоят 
80–90 тысяч. А то, чего еще бы хотелось, — 
экскурсии, какой-то ненапряжный спорт для 
нее и массаж, — вообще выглядит как элитное 
предложение со стоимостью смены 200 тысяч 
рублей. В регионах подешевле, но так далеко 
от дома ее одну отправлять страшно.

Марина говорит, что почитала про деше-
вые лагеря и вспомнила свои, 25 лет назад: 
«То же самое, только условия проживания 
покомфортнее». Но тогда аргументом у роди-
телей было «детей некуда девать», а сейчас 
возможностей достаточно. В общем, от идеи 
лагеря в семье отказались. Мол, дорого, бес-
толково и непредсказуемо.

Специалисты по кибербезопасности со-
ветуют родителям, которых одолевают сомне-
ния по поводу качества лагеря, не доверять 
отзывам в Сети: их можно и сгенерировать. 
Если лагерь подозрительно дешев, лучше 
съездить на место и проверить. А если лагерь 
далеко, то хотя бы найти местные сообщества 
и посмотреть, что там пишут. Или самостоя-
тельно связаться с теми родителями, чьи дети 
уже в этом лагере побывали. А лучше — и с 
теми, кто там работал и знает всю лагерную 
«кухню» изнутри.

— Ситуация с детскими лагерями сегодня 
немного напоминает историю американских 
и европейских курортных отелей, — считает 
другой представитель туроператора Максим 
Синцов. — Примерно таких, как «Домики над 
озером» в фильме «Грязные танцы». Такой 
вид семейного отдыха, детского отдыха на 
природе был очень популярен в 1960–1970-е 
годы. Но со временем интерес спадал, отели 
закрывались и окончательно вымерли, кроме 
самых известных, с появлением дешевого 
авиасообщения, бутик-отелей, с развитием 
туризма. А сегодня, с развитием онлайн-
бронирования, платформ для аренды, глэм-
пингов, экодеревень и др., наверное, и тут так 
может случиться — если не будет финансиро-
вания, каких-то программ господдержки этих 
лагерей со стороны государства.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сетка с «пойманной 
в магазине» картошкой. 4. Яркий книжный 
«фасад». 10. Мазут, поставляемый в котель-
ную. 11. Общее название алмаза и графита. 
13. Плавающая цена доллара или евро. 14. 
«Ночлежка» для городских троллейбусов. 
15. «Гибрид» баяна и фортепиано. 16. Ме-
сячный «тайм-аут» в годовой гонке рабочего. 
18. Магазин для близоруких и дальнозоркиx 
клиентов. 20. Исследователь на затонувшем 
лайнере. 22. Кровавый Пол Пот, замучивший 
Камбоджу. 23. Средство для натирания смыч-
ков. 24. Лопатка для метания штукатурки 
на стену. 27. Водная «клетка» с домашними 
рыбками. 30. Нелепость в лексиконе интел-
лигента. 32. Судно «на посылках» в порту. 34. 
«Утопание» новостройки в грунте. 35. Бренди 
с яблочным ароматом. 36. Королевские апар-
таменты в гостинице. 38. Бумажный «ковер» 
во все четыре стены. 39. Малогабаритный 
электропереключатель. 40. Лесок с желудями 
под ногами. 41. Выпуск брака в знак протеста. 
42. Игра, в которой играющие по очереди 
прыгают через своих партнеров, стоящих в 
согнутом положении или на четвереньках.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Бородатая» хохма о по-
ручике Ржевском. 2. «Аннулирование» халупы 
бульдозером. 3. Головной убор гостя на дет-
ском празднике. 5. «Сучок», не замечаемый 
в своем глазу. 6. Бунтарская кличка сына 
кардинала Монтанелли в романе Войнич. 7. 
Покупательский азарт при виде очереди. 8. 
Лохматая венгерская овчарка. 9. Оживший 
мертвец из славянских поверий. 10. Природ-
ный пояс непролазных джунглей. 12. Мера 
громкости музыки на вечеринке. 17. Ткань, 
за которую надо благодарить химиков. 19. 
Интеллектуальная карточная игра со взят-
ками. 20. Седовласый служивый в орденах. 
21. Бархатная драпировка за спиной артиста. 
25. «Буфетная» пауза в середине спектакля. 
26. Встречающий жильцов «дежурный по 
подъезду». 27. Старинный фигурный топор 
на длинном древке. 28. Ясная Поляна, где 
жил Лев Толстой. 29. Балбес, не желающий 
ни учиться, ни работать. 31. Место в бане для 
тех, кто без порток, но в шляпе. 33. Знак пре-
пинания для улыбки смайлика. 34. «Дорожка» 
на ноже. 37. Борьба богатырей на дохе. 38. 
Кроткая глупышка под надзором чабана.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паркинг. 4. Икебана. 10. Детство. 11. Отрезок. 13. Дерн. 14. Кафе. 
15. Пессимизм. 16. Козырь. 18. Охрана. 20. Сатирик. 22. Разминка. 23. Настойка. 24. 
Спальник. 27. Свекровь. 30. Миндаль. 32. Гетман. 34. Тамада. 35. Арендатор. 36. Узел. 
38. Пыль. 39. Ледоход. 40. Дисплей. 41. Адмирал. 42. Коллапс.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Продукт. 2. Крен. 3. Насыпь. 5. Клеймо. 6. Блок. 7. Адресат. 8. Борсетка. 
9. Розмарин. 10. Дрезина. 12. Казачок. 17. Размолвка. 19. Холодрыга. 20. Синоним. 21. 
Кистень. 25. Пострел. 26. Канонада. 27. Скафандр. 28. Вожатый. 29. Игрушка. 31. Пасьянс. 
33. Нагота. 34. Трепло. 37. Леди. 38. Перл.
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Принц Анатолий, Браво,
С Днём Рождения!

Благ, Дольше ВЕКА Здравия,
Наш ГЕНИЙ!

ВДВОЁМ с ПОБЕДОЙ
Наша Звёзд Семья!

Принцесса Зина верная,
друзья

( )

«В омуте кабацкого 
разгула…»
Юлия Друнина родилась в 1924 году. 

Отец, мечтавший стать поэтом, всю жизнь 
проработал учителем. Он был на 20 лет старше 
Юлиной матери, и так сложилось, что именно 
он оказался главным человеком ее детства и 
юности. Однажды Юлин каприз спас его от тра-
гической смерти. Как ударник труда он получил 
невероятный подарок — билет на гигантский 
самолет «Максим Горький», совершающий 
демонстрационный полет над Москвой. Юля 
устроила истерику: как это ты полетишь без 
меня?! Папа не полетел. Самолет рухнул на 
жилой дом в районе Сокола. Все пассажиры 
и экипаж погибли. Примерно в это время (Юле 
11 лет) рождается и первая лирическая строфа, 
посвященная однокласснику. Правда, сильно 
подворованная у Пушкина:

Ах, Игорь, Игорь, для чего,
Не зная сердца твоего,
Тебе навек я отдалася? 
Ну и еще одно — тут уж целый коктейль 

из Блока и Есенина:
В омуте кабацкого разгула
Я нашла свой верный идеал,
То была цыганка Мариула
И вином наполненный бокал…

«Я только раз видала 
рукопашный…»

1941-й. Юля рвется на фронт. Вот что пи-
шет она в своих воспоминаниях о школьной 
юности: «…Быт как-то не замечался — царило 
Бытие… Спасение челюскинцев, тревога за 
плутающую в тайге Марину Раскову, поко-
рение полюса, Испания — вот чем жили мы в 
детстве… Удивительное поколение! Вполне 
закономерно, что в трагическом сорок первом 
оно стало поколением добровольцев…».

Ей всего 17 — возраст непризывной. И 
тогда она отправляется на строительство обо-
ронительных сооружений в Можайск. Спали в 
холодных сараях. Периодически раздавался 
крик «воздух!». Ночью ополченцев подняли по 
тревоге. «Хитрая» Юля (ополчение — это ведь 
уже практически военные!) присоединилась к 
ним. Потом были бои: один, другой… Она пере-
вязывает раненых, вокруг грохот выстрелов, 
разрывы снарядов. Влетели в деревню. Вместе 
с комбатом вбежали в избу. Там, прижавшись 
к стене, стоял дрожащий немолодой немец, 
санитар. Он поднял руки. Комбат протянул Юле 
фляжку: «Погрейся, сестренка…» Юля глотнула 
и… закашлялась — это была водка. 

В конце сентября дивизия оказалась в 
окружении. Комбат повел батальон на про-
рыв. Выходили из окружения, вступая в бой, 
теряя товарищей, тринадцать суток. К «дырке» 
в переднем крае немцев подошли в количе-
стве 9 человек. Перед ними — минное поле. 
Комбат — молодой учитель из Минска — вдруг 
зашел на поле и стал прыгать. «Спятил», — по-
думала Юля. Комбат радостно объявил: все 
в порядке, мины противотанковые, вес 
человека не воспринимают. Уже подхо-
дили к краю, когда с немецкой стороны 
прилетел снаряд. Комбат был убит.

Кто говорит, 
 что на войне не страшно,
Тот ничего не знает о войне.

«Эй, пилот молодой! 
Когда вступишь ты в бой, 
свою юную жизнь 
не жалей…»

Правдами-неправдами Юля стремилась 
на фронт. Родители уехали в эвакуацию — в 
Заводоуковку в Тюменской области. А Юля 
стала курсантом школы младших авиаспециа-
листов. После окончания она получит звание 
стрелка авиавооружения. И уж непременно 
попадет на фронт. Так ей казалось. На деле Юля 
попадает на Дальний Восток. Ее обязанность 
— держать в боевой готовности самолетное 
вооружение. В первый день несения службы, 
чтобы дотянуться до боекомплекта, невысокий 
боец Друнина встала на плоскость биплана 
и… продавила его. Но главная неприятность 
случилась на дежурстве, где она должна была 
поддерживать огонь в печурке — чтобы масло 
не застыло в моторах самолетов. На рассвете 
комиссар обнаружил Юлю спящей возле по-
гасшей печки. Трибунал? Расстрел? Но комис-
сар, годящийся в отцы, смотрел на доходягу 
с жутким фурункулезом и думал о другом: как 
бы ее комиссовать? 

После Сталинградской битвы напряжение 
спало. И даже начала развиваться художе-
ственная самодеятельность. Тут поэтические 
таланты Друниной пригодились. Она строчила 
тексты на мелодии известных песен. Пришло и 
признание: первая премия на смотре армей-
ской самодеятельности. В это время в Красной 
армии появляются погоны. И Друнина получает 
звание ефрейтора. Но только и думает о том, 
как бы сбежать на запад, на передовую.

«Эти дни отгорели 
тревожной ракетой, 
но ничто не сотрет их след»
Умер отец. Юле дают отпуск. На похоро-

ны она не успевает; выйдя из поезда, сразу 
торопится на могилу. По дороге совершает 
настоящее серьезное преступление: рвет же-
лезнодорожный билет, по которому должна 
вернуться в свою часть. План прост. Попро-
ситься в первый попавшийся воинский эшелон, 
идущий на запад, сказав, что от своего отстала. 
В красноармейской книжке указан номер части, 

но не сказано, 
где именно 
она находит-
ся. А еще там 
благодарно-
сти за успехи 
в боевой и по-
литической под-
готовке. «Ну а если 
разоблачат, отправят 
в штрафбат. Что тоже не-
плохо — уж точно попаду на 
фронт» — так рассуждала Юля 
Друнина. Ей было 18 лет. 

В Москве разыскала пере-
сыльный пункт. Сначала оказалась в 
одной комнате с дезертирами, потом 
в вонючем санпропускнике и, наконец, 
на сборном пункте. Человек 30 девушек 
ждали приказа в одном из классов школы, 
в которой устроили сборный пункт. Все они 
уже воевали — после ранений и лечения в 
госпитале ждали новой отправки на фронт. И 
тут — как обухом по голове. Появился сияющий 
старшина: «Ну, бабоньки, отвоевались. Пришло 
указание вашего брата в действующую армию 
не брать! Окромя медиков…». 

Вот он, шанс! В Юлином активе медицин-
ские курсы. И на другой день Друнина направ-
ляется в сануправление Второго Белорусского 
фронта. Спустя 20 лет Друнина напишет:

Нет, это не заслуга, а удача —
Стать девушке солдатом на войне,
Когда б сложилась жизнь моя иначе,
Как в День Победы стыдно было б мне!

«Я родом не из детства — 
из войны. Прости меня — 
в том нет моей вины»
Бои, ранения, перевязки, контузии, снова 

ранения — чужие и свои собственные. После 
ранения в шею у Юли образовался чудовищный 
абсцесс, а осколок застрял рядом с сонной 
артерией. Операция прошла успешно, но само-
чувствие не улучшалось. Есть такой расхожий 
миф, что на фронте люди обычными болезнями 
не болели. Ну вот не было у них ангины, гриппа 
или пневмонии. Вранье! Все было. Просто на 
это не обращали внимания. Вот и у Друниной 
на фоне перенесенного на ногах крупозного 
воспаления легких начал развиваться тубер-

кулез. Пока Юля добиралась до госпиталя, 
пережила сильный стресс — нет, вовсе не 
от страха за свое здоровье, а от ужаса, что 
на войне умрет от какой-то пошлой чахотки. 
Возможно, именно стресс ее мистическим 
образом излечил. И в госпиталь она прибы-
ла без признаков заболевания легких. Тем 
не менее ее положили в палату. В мужскую. 
Женских там не было. Худющая, в мужском 
белье, с забинтованной обритой из-за раны 
головой, она от парня мало отличалась. И это 
стало причиной смешной мистификации. В 
Юлю… влюбилась девочка-официантка, при-
носившая раненым в палату еду. Парни в палате 
поняли это и стали поддерживать заблуждение 
девушки. А что же Юля? Не могла раскрыть 
тайну своей гендерной принадлежности? Что 
греха таить, возможность получения лишнего 
кусочка хлеба или половника похлебки — оно 
того стоило. Впрочем, обман раскрылся. И 
Юля получила от обиженной девочки оплеуху. 
Заслужила!

«Я превзошла солдатский 
курс наук…»

В Литературный институт Друнина за-
шла дважды. Первый раз после того, как была 
комиссована в 1942 году. Признана инвали-
дом 3-й группы, негодным к военной службе. 
Инвалид в 18 лет. Она вернулась в Москву и 
попала на другую планету. Женщины покупали 
журналы мод, в ларьке продавали мороженое. 
Мороженое стоило треть ее солдатской пен-
сии — 35 рублей. Сначала она купила и съела 
две порции. А потом подумала-подумала — и 
купила третью. И было во вкусе этого необык-
новенного мороженого острое ощущение при-
ближающейся победы. 

Слава Ширина, парторг Литинститута, 
встретила Друнину очень сердечно. И очень 
честно. Призвала одну из студенток в качестве 

«референса» — дескать, смотри, Юля, как надо 
писать. Девушка — ярко одетая, с накрашенны-
ми губами — продекламировала что-то бойкое, 
закрученное, непонятное…

«Сунулась суконным рылом в калашный 
ряд», — подумала Юля. Жизнь стала пустой. 
Одолевала фронтовая ностальгия. Вернуться 
на передовую? Поверить в это невозможно — 
но вот уже старшина медслужбы Друнина едет 
в белорусское Полесье, в санвзвод. Отныне 
стихи — важнейшая часть ее жизни. Реше-
ние принято: она непременно будет учиться 
в Литературном институте, если не убьют. И 
она пишет письмо парторгу Славе Шириной: 
«Пишу Вам лежа под танком… наши танки редко 
стояли на месте — догоняли немцев, которые 
драпали по Рижскому шоссе… Когда Вы будете 
читать это письмо, Рига станет нашей… Если 
останусь живой, то мы с Вами обязательно 
встретимся в стенах Вашего института. Про-
стите за самоуверенность, но она здорово 
помогает в жизни…».

Во время боев за Ригу Друнина получила 
серьезную контузию. В ноябре 1944 года она 

снова признана инвалидом. В середи-
не декабря Юля вошла в Литинститут 
и села в аудитории 1-го курса. Выго-
нять не рискнули — как-никак инва-
лид войны. Сессию она сдала и даже 
получила стипендию — 140 рублей 
(килограмм картошки стоил 100). Там, 
в Литинституте, встретила Николая 
Старшинова, вышла за него замуж, 
родила дочь. Жизнь была трудная, 
но вспоминалась она так: «…Время 
это осталось в памяти ярким и пре-
красным. Хорошо быть ветераном в 
двадцать лет!». 

А еще случился в Литинституте 
дикий казус: новый директор Федор 
Гладков (маститый советский писа-
тель) устроил встречу со студен-
тами. Друнина прочитала «Зинку» 

— поэму о своей подруге, погибшей в бою, 
которой было посмертно присвоено звание 
Героя Советского Союза.

Мы не ждали посмертной славы, 
Мы хотели со славой жить. 
Почему же в бинтах кровавых 
Светлокосый солдат лежит?
Гладков удивился: дело у вас в Китае про-

исходит? почему у вас солдаты носят косы?»

«Я не люблю распутывать 
узлы. Я их рублю — ведь 
боль мгновенье длится»
Война позади. Друнина много ездит за 

рубеж. Ее книги издают многотысячными тира-
жами. Впрочем, не только ее. Советский Союз 
ценит поэтов. Еще в конце 40-х Друнина и ее 
муж Николай Старшинов становятся членами 
Союза писателей. Мир также прислушивается 
к голосу поэтов победившей — тогда в этом 

никто не смел сомневаться — страны. Запад-
ный Берлин. Дискуссия с участием предста-
вителей немецкой творческой интеллигенции 
и делегации советских писателей. Среди них 
Друнина, Наровчатов, Марцинкявичюс.

Немецкий журналист: «Я был полковым 
врачом на Восточном фронте и хорошо знаю, 
что такое война. Это то, что убивает в человеке 
все человеческое. И я не могу понять, как вы 
могли не только остаться женщиной, но еще 
и стать поэтом?»

Друнина:
«Все упирается в то, что вы были 

солдатами армии захватнической, а мы 
— освободительной…». 

Кто осилил сорок первый,
Будет драться до конца.
Ах, обугленные нервы,
Обожженные сердца!..
В 1954 году Друнина встречается с Алек-

сеем Каплером — писателем, сценаристом, 
легендарным ведущим популярной телепере-
дачи «Кинопанорама». А еще известным бонви-
ваном, героем многочисленных романов, в том 
числе с дочкой Сталина Светланой Аллилуевой. 
Эта связь стоила ему нескольких лет лагерей. 
В 1960 году Юлия уйдет к нему. И до самой его 
смерти будет по-настоящему счастлива, как 
только может быть счастлива женщина. Об их 
отношениях написано много. Чего только стоят 
телеграммы, которые Каплер отправлял ей в 
дом творчества или даже в поезд: «Планерское. 
Дом творчества. Друниной. Уже третий час 
ночи. Есть потребность признаться, что очень 
тебя люблю. Каплер». Или: «Джанкой. Поезд 
31, вышедший из Москвы 24 декабря, вагон 
13, место 25, пассажиру Друниной. Доброе 

утро. Каплер».
Вместе с Каплером она работает 

над культовым фильмом «Человек-
амфибия». Он сценарист, она автор 

текста знаменитого шлягера: 
Лучше лежать на дне

В темной прохладной мгле,
Чем мучиться на жестокой,
Суровой проклятой 

земле.
Будет шуметь вода,
Будут лететь года,
И в белом тумане 

скроются
Черные города...

Умершего в 1979 году 
Каплера по его завещанию хоро-

нят в их любимом места — Старом 
Крыму. 

«Как летит под откос 
Россия, не могу, не хочу 

смотреть!»
В своих воспоминаниях о фронте Юлия 

Друнина признается, что одним из самых 
страшных потрясений на войне был бой, 
в котором участвовали власовцы. Они 
были одеты в красноармейскую форму, и 
это было уму непостижимо: казалось, что 
в тебя стреляют свои. На рубеже 80–90-х 
годов Друнина подпадает под иллюзию де-
мократических перемен. Пассионарная, 
эмоциональная, страстная, она верит. Верит 
негодяям, циникам, начавшим на ту пору 
процесс разворовывания страны. Друнина 
пишет публицистические статьи в «Правде» 
— часто сумбурные, не всегда внятные. В них 
больше вопросов, чем ответов. Поначалу ей 
кажется, что как депутат Верховного Совета 
она может на что-то повлиять. Например, на 
судьбы ветеранов афганской войны. Но все, 
что происходит, не укладывается в логику 
ветерана Великой Отечественной войны 
Друниной. Все чаще и чаще ей кажется, что 
она видит перед собой не своих товарищей, 
а власовцев.

Там было легче! Как ни странно,
Я понимаю тех ребят,
Кто, возвратившись из Афгана,
«Там было легче» говорят.
«Там было легче, — одноглазый
Спокойно повторял земляк, —
Поскольку ясно было сразу:
Вот это — друг. А это — враг».
Коллега Друниной по газете «Правда» 

Виктор Кожемяко вспоминает смятение Юлии: 
«Вот купила газетку, «Начало» называется. По-
жалуйста, статья «Кто победил под Москвой». А 
в журнале «Столица» совсем прямо: «Разгром 
советских войск под Москвой». 

Друнина застала августовский путч 1991 
года. Ее последняя публикация в «Правде» 
была посвящена этой теме. И в статье этой она 
написала: «Тяжко! Порой мне даже приходят 
в голову строки Бориса Слуцкого: «А если кто 
больше терпеть не в силах — партком разре-
шает самоубийство слабым».

20 ноября 1991 года — последний день 
ее жизни. Она заранее написала подробные 
записки всем — родным, подруге, милиции. 
Готовилась к смерти сознательно. Мотива-
цию своего ухода объяснила внятно: «По-
чему ухожу? По-моему, оставаться в этом 
ужасном, передравшемся, созданном для 
дельцов с железными локтями мире такому 
несовершенному существу, как я, можно, 
только имея личный тыл».

Героическая жизнь и трагическая смерть 
Юлии Друниной — памятник эпохе, которую 
сегодня стоит заново осмыслить, почувство-
вав бескорыстие ценностей, высоту идеалов 
и степень честности людей, не вписавшихся 
в «ужасный мир дельцов». 

Ну а на вопрос «классик или не классик» 
Друнина ответила сама:

Стихи умирают, и точка:
Ты был — и тебя уже нет…
Но если осталась хоть строчка,
Тогда ты бессмертен, поэт!

Екатерина КРЕТОВА.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 мая с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, корп. 1, у медлаборатории «Инвитро»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, 
корп. 5, у супермаркета «Перекресток» 
на автостоянке
21 мая с 8.30 до 19.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1
22 мая с 8.30 до 19.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Новогиреево»
23 мая с 8.30 до 19.00
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, 
у ТЦ «Марина»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
24 мая с 8.30 до 19.00
р-н Академический, ул. Шверника, д. 13, корп. 1, 
у м-на «Дикси»
р-н Гольяново, ул. Уссурийская, д. 7, 
у м-на «Пятерочка»

р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 мая с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на автомобильной 
стоянке, напротив магазина «Пятерочка»
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, 
в фойе Молодежного центра «Стекольный»
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, 
в фойе Дворца культуры «Чайка»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д.113, 
в фойе Городского центра народного творчества 
и досуга «Лепсе»
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 18/43, 
перед Дворцом культуры
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

29, 30 И 31 МАЯ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА «МК» 
В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ
Подробности читайте следующих номерах газеты

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 2-е полугодие 2024 года.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

КРЫМСКИЙ ЖУРНАЛ

«В омуте кабацкого

100-летие поэта — тест на его вхождение в сонм 
классиков. Или невхождение. Если через 100 
лет после его рождения мы знаем, кто это такой, 
и даже готовы цитировать — да, классик. Если 
не знаем… В случае с Друниной знаем или нет? 
Классик она или не классик? Впрочем, главный 
вопрос здесь, пожалуй, иной: кто эти «мы», 
которые входят в фокус-группу? И если «мы» — это 
«бумеры», получившие образование в глубоком 
ХХ веке и точно знающие, что и почему писала 
Юлия Друнина, то, пожалуй, нам и решать: Юлия 
Друнина — классик, продолжательница линии 
«женской поэзии», идущей от Ахматовой, Цветаевой, 
Берггольц. Ее добровольный уход из жизни 
обозначил трагический финал, которым не впервые 
завершается биография русского поэта. Сегодня мы, 
выдернув несколько эпизодов из этой биографии, 
попробуем увидеть Юлию Друнину — героиню 
войны, невероятную красавицу, талантливого поэта, 
настоящую патриотку родной страны. 

ЮЛИИ ДРУНИНОИ
100 лет со дня 

рождения 
русской, 

советской 
поэтессы

Обожженное сердцеОбожженное сердце

Юлия Друнина 
и Алексей Каплер.

Могила 
супругов 
в Старом 
Крыму.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Оноре де Бальзак (1799–1850) — фран-
цузский писатель, классик мировой 
литературы
Роман Карцев (1939–2018) — артист эстра-
ды, театра и кино, народный артист РФ
Владимир Кулистиков (1952) — советник 
гендиректора ВГТРК
Олеся Судзиловская (1974) — актриса 
театра, кино и телевидения, телеведущая, 
заслуженная артистка РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день пчел
Всемирный день метрологии
Всемирный день травматолога
День реки Волги
1939 г. — компания «Пан Американ» начала 
доставку авиапочты через Атлантический 
океан

1954 г. — принято Постановление Совета 
Министров СССР о создании межконти-
нентальной баллистической ракеты Р-7, 
способной нести термоядерное взрывное 
устройство
1964 г. — первый полет сельскохозяйствен-
ного самолета Ан-2М
2009 г. — умер Олег Янковский, актер теа-
тра и кино, кинорежиссер, народный артист 
СССР
2019 г. — единицы измерения метриче-
ской системы привязали к физическим 
константам

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5...7°, 
днем 22...24°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер западной четверти, 6–11 
м/c. Восход Солнца — 4.09, заход Солнца 

— 20.44, долгота дня — 16.35. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.
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Советы косметолога: для бархатистой 
кожи лица и блеска волос женщине нужно 
не работать. 

— Мам, купи мне «Киндерсюрприз»!
— Тебе 27!
— Нет, одного хватит. 

Квартиру Оксаны соседи называли Вати-
каном, потому что каждую неделю на ее 
балкон выходил подымить новый папа.

— Посмотри на себя! Сколько лет ты жи-
вешь за мой счет, в моей квартире, я, не 

получив от тебя ни копейки, тебя кормлю, 
одеваю, обстирываю, не говоря уж о том, 
что я с тобой сплю!
— И ты еще называешь меня 
неудачником?!

Умерла пожилая преподавательница фил-
фака. На похоронах попросили выступить 
ее ближайшую подругу. Старушка долго 
не могла начать речь от душивших ее слез. 
Потом прерывающимся голосом сказала: 
«Любовь Лазаревна была замечательным 
человеком… Всю жизнь она посвятила изуче-
нию английских неправильных глаголов…» 
И тут голос ее стал крепнуть: «Английские 
неправильные глаголы можно разделить на 
три основные категории…»
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Виктория Боня, как известно, много лет 
назад переехала жить в Канны, где вы-
шла замуж за сына миллиардера Алекса 
Смерфита и родила от него дочь Андже-
лину. Позже супруги расстались, но под-
держивают нормальные отношения. Ну а 
несколько месяцев назад Виктория при-
зналась, что приехала в Москву, чтобы 
переоформить визу в Европу, которая у 
нее закончилась. 

Правда, процесс несколько затянулся, и 
светской львице пришлось даже обратиться 
к бывшему мужу, чтобы он поспособство-
вал скорейшему получению визы. Не-
давно это все-таки произошло. Ну 
а пока Боня готовилась к отъезду 
из Москвы, она посетила свет-
ское мероприятие, на которое 
впервые взяла с собой дочь. Как 
любая девочка, та любит такие 
мероприятия. «МК» пообщался с 
подростком и выяснил некоторые 
детали ее жизни. В частности, она 
рассказала, когда ее звездная мама 
все-таки вернется домой в Европу.

«Мама должна улететь на Каннский фе-
стиваль, а я вот думаю: мне с мамой улететь 
или здесь остаться?» — поделилась раз-
мышлениями Анджелина.

Также девочка рассказала об учебе в 
Европе. В частности, рассказала, что в свои 
12 лет говорит на нескольких языках.

«Я знаю три языка: французский, ан-
глийский и русский. Английский даже не 
знаю, как я выучила, и русский — тоже, — по-
жимала плечами Анджелина. — Ну а фран-
цузский мы учили в школе».

Кроме того, подросток сообщи-
ла любопытный факт: ее друзей 

практически нет в соцсетях. 
Однако они знают имя Викто-
рии Бони.

«Мои одноклассники во 
Франции, им по 11–12 лет, и 
их нет еще в соцсетях. Тем 

не менее они иногда просят 
передать маме привет», — со-

общила Анджелина.
Ульяна КАЛАШНИКОВА.

В конкурсе 77-го Каннского кинофести-
валя состоялась премьера фильма «О, 
Канада» Пола Шредера, где Ричард Гир 
сыграл канадского документалиста Ле-
онарда Файфа, умершего под прицелом 
скрытой камеры. Его герой проживает 
три этапа жизни и рассказывает всю 
правду о себе на пороге смерти. 

В полдень едва ли не первого теплого 
и солнечного дня, пришедшегося на время 
фестиваля, Ричард Гир появился на красной 
дорожке рядом с умопомрачительной Умой 
Турман, которая держала в руках крошеч-
ную розу.

На дорожке можно было встретить не 
только звезд, но и вполне обычных русско-
говорящих зрителей в смокингах и бабоч-
ках. Завсегдатаи фестиваля на утренние и 
дневные показы при полном параде давно 
не приходят. Каннский фестиваль все боль-
ше утрачивает чопорность и демократизи-
руется. Сегодня сложно представить, чтобы 
кого-то изгнали со звездной дорожки из-за 
каблуков не той высоты. Все стало намного 
проще. Русскоязычные мужчины, одетые 
как полагается, празднично и торжественно, 
фотографируют друг друга на знаменитой 
лестнице, ведущей во Дворец братьев Лю-
мьер. Ясно, что это их первое и, возмож-
но, последнее появление на фестивале. 
Накануне премьеры пригласительные на 
русскоязычных сайтах предлагались по 500 
евро, и это на балкон. В России Гира любят, 
хотя и знают в основном по «Красотке» и 
«Хатико». Он снимался в «Августовской рап-
содии» Акиры Куросавы, кадр из которой в 
этом году украшает фестивальный постер. 
Каждый входящий в фестивальный дворец 
проходит под ним. 

Пол Шредер — знаменитый американ-
ский режиссер, снявший «Дневник пасты-
ря», «Холодный расчет», «Мисима: Жизнь в 
четырех главах», «Патти Херст», «Садовый 
мастер», а также сценарист Мартина Скор-
сезе, с которым они вместе работали на 
«Бешеном быке» и «Таксисте». На сей раз 
он экранизировал роман «Предрешенный» 
Рассела Бэнкса, которому и посвятил свой 
фильм. В финальных титрах указаны даты 
его жизни и смерти. Бэнкс скончался в 2023 
году от рака. 

74-летний Гир снимался у 77-летнего 
Шредера в «Американском жиголо» в 1980 
году. И теперь они словно бы подводят 
итоги жизни. 

Состаренный Ричард Гир играет 78-
летнего и уже очень больного Леонарда 
Файфа — человека сложной судьбы, знаме-
нитого документалиста, не всегда достойно 
поступавшего даже с самыми близкими 
людьми. Он дает на камеру многочасовое 
интервью, отвечая на вопросы журналистов, 

которых сам же пригласил. «Зачем вам это?» 
— спросит одна из них у его жены. Леонарду 
захотелось поведать миру о самом себе, о 
сложно прожитой жизни, часто замешанной 
на лжи. Это и исповедь самому себе. 

Его монологи выслушивает жена Эмма, 
которую великолепно сыграла Ума Турман, 
возраст которой принес дополнительные 
актерские возможности, интересно рас-
ширил диапазон. Она очень хороша. Ее ге-
роиню ждет много открытий в откровенном 
монологе мужа. Он начинает вспоминать, 
и мы вместе с героем переносимся в его 
прошлую жизнь, видим его в три возраст-
ных периода. 

23-летнего Леонарда — красивого, пол-
ного сил, покорителя женщин — сыграл 
Джейкоб Элроди, знакомый по сериалу 
«Эйфория», фильмам «Присцилла: Элвис 
и я», «Солтберн». Следующему Леонарду 
лет на 40 больше, и играет его уже Ричард 
Гир. Он, как призрак, блуждает во времени. 
Вот только что шел по улице, и мы видим 
его со спины, но ему уже 23 года. 60-летний 
герой подглядывает за собой молодым 
через окно, наблюдает, как тот занима-
ется любовью с очередной избранницей. 
Взрослый Леонард заходит в бар и точно 
так, как это было в молодые годы, зака-
зывает маффин, разрезает его пополам. 
За стойкой бара рядом с ним сидят его 
женщины из прошлых жизней — Алиса с 
маленьким ребенком, сменившая ее бере-
менная Эмма. Тоже Эмма... Одна, другая. 
Третий возраст — умирающий режиссер, 
излагающий самому себе и журналистам 
этапы своего пути.

Вполне устроенную жизнь в США на-
рушит война во Вьетнаме. Молодому Лео-
нарду грозит мобилизация, и он принима-
ет решение. На автомобиле, доехав, как в 
сказке, до развилки с указателями пути, 
он свернет туда, где написано «Канада». 
И покинет страну, перейдя поле. Никаких 
границ — свободный выбор человека. О 
том, что было дальше, он рассказал в своем 
предсмертном монологе на камеру. А потом 
умер в ее объективе, благо предприимчи-
вые журналисты не упустили шанса тайно 
зафиксировать его агонию. 

Когда в его жизни появится взрослый 
сын, Файф скажет, что у него сына нет. В 
«Птице» британского режиссера Андреа 
Арнольда, показанной днем раньше, на-
зывающий себя птицей герой Франца Ро-
говски тоже ищет и находит отца, которо-
го не знал, и тот совсем не рад явлению 
незваного сына. Фатальное сиротство и 
отчуждение господствуют в мире. Они как 
диагноз, который можно поставить героям 
самых разных фильмов. 

Татьяна КИСЕЛЕВА, 

В фильме «О, Канада» Пола Шредера он умирал 
под прицелом скрытой камеры

ВИКТОРИЯ 
БОНЯ МОЖЕТ 
ОСТАВИТЬ 
ДОЧЬ В РОССИИ
12-летняя Анджелина 
дала первое 
интервью «МК»
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Витольд Банька решил не ждать, когда от 
репутации WADA останутся сбереженные, 
но крохи. И совершил для многих прямо-
таки неожиданное: обвинил американцев 
в проблемах, угрожающих чистому спорту. 
А первый президент WADA так и вовсе при-
звал подать на антидопинговое агентство 
Америки в суд. Говорит — оно им репута-
цию, годами накапливаемую, портит. 

Мы смотрим за скандалом со стороны: не 
только азартно живут эти организации, но и 
крайне интересное вдруг рассказывают в пылу 
атак и обороны. Ричард Паунд так и сказал на 
заседании совета учредителей Всемирного 
антидопингового агентства: надо подавать в 
суд на USADA за ущерб, который был нанесен 
организации американскими комментариями 
нашумевшего дела китайских пловцов. «Воз-
мутительное поведение должно повлечь за 
собой серьезные последствия», — заявил 
Паунд и предложил дождаться отчета неза-
висимого следователя, а затем возбудить про-
тив USADA дисциплинарное разбирательство 
с требованием о возмещении морального 
ущерба. 

Скажи кто другой, цитаты бы так по миру, 
конечно, не разлетелись. Но тандем Паунд–
Банька (руководители Всемирного антидопин-
гового агентства, бывший и нынешний) взялся 
за дело отстаивания своей чести решительно. 
Но и само дело китайских пловцов, видимо, 
становится флагом в американских руках еще и 
за битву по возвращению олимпийских наград: 
китайские пловцы-конкуренты на последних 
Играх завоевали 6 медалей (три «золота», два 
«серебра» и «бронзу»), были побиты и мировые 
рекорды. А тут — Париж вон уже близок. 

● ● ●
О словесном мастерстве нападок на чужих 

спортсменов президента USADA Трэвиса Тай-
герта известно хорошо. Его голос, бичующий 
допинг, звучит громко, эпитеты подбираются 
мощные, а призывы к открытым процессам над 
нарушителями (чья вина даже и не доказана) 
создают красивый фон: Америка — единствен-
ный воин в этом грязном поле спорта. При 
этом говорит от имени «спортивной обще-
ственности» или «мира». Ну а слова «манипу-
ляции русских» — это вообще из любимого 
избранного. 

Правда, в этот раз обошлись даже без 
нас. Хотя кто их знает, тут зарекаться не стоит. 
Скандал обещал быть громким, им и стал. Свет 
увидела информация, что в январе 2021 года 
(то есть перед Олимпийскими играми в Токио) 
23 китайских пловца сдали положительные 
допинг-тесты на триметазидин. Но все спор-
тсмены к участию в Олимпийских играх были 
допущены. WADA не смогло опровергнуть ре-
шение Китайского антидопингового агентства 
(CHINADA) о непреднамеренном попадании 
запрещенного вещества в организм пловцов. В 
специальном заявлении WADA после полыхнув-
шей информации было сказано, что препарат 
был найден на кухне отеля, речь шла о контей-
нерах для специй, вытяжном вентиляторе над 
плитой и сливных отверстиях. И вообще: было 
произведено тщательное расследование, по 
итогам которого научный отдел WADA сделал 
вывод — «сценарий заражения можно назвать 
правдоподобным, поэтому нет никаких научных 
элементов, позволяющих его оспорить». 

● ● ●
В США после публикаций о массово об-

наруженном и оставшемся без наказания 
для спортсменов запрещенном препарате 
призвали к изменениям в системе контроля 
WADA. В требованиях антидопингового агент-
ства США было все сразу: и желание, чтобы 
руководство исполнительного совета WADA 
сделало подробный анализ того, как и почему 
положительные тесты китайских пловцов были 
скрыты, а «в WADA оставили это без каких-
либо последствий, наплевав на собственные 
правила»; и утверждение, что заявление WADA 
демонстрирует проблему существующей си-
стемы: «Все это посылает четкий сигнал о том, 
что глобальный регулирующий орган не сле-
дует уставу»; и констатация того, что, «говоря 
о «независимом» расследовании, руководство 
WADA вводит нас в заблуждение».

Ну, и для большей эффективности на-
падения, да и эффекта тоже, аж две группы 
американских атлетов направили коллектив-
ные письма главе управления по борьбе с 
наркотиками США, призвав к расследованию 
дела китайских пловцов. Главная мысль пи-
сем: спортсмены должны доверять WADA в 
установлении и соблюдении стандартов, кото-
рые обеспечивают честную игру и защищают 
права. И там же — главный вывод: «неспособ-
ность WADA следовать своим собственным 
правилам и процедурам после положительных 
тестов 23 китайских спортсменов подорвала 
это доверие».

Получив столь разнузданную характери-
стику работы мощной, казалось бы, органи-
зации, президент WADA тоже решил не мин-
дальничать: американцы в карман за словом 
лезли смело, вот и ответ прилетел такой же. И 
от Витольда Баньки (то есть самого главного 
человека в WADA, пусть и дорабатывающего на 
высоком посту последний год перед выборами) 
все вдруг узнали, что 90 процентов амери-
канских спортсменов, выступающих в про-
фессиональных лигах и студенческом спорте, 
делают это «не в соответствии со Всемирным 
антидопинговым кодексом». А по официальным 
данным, 31 процент американских спортсме-
нов, подпадающих под этот кодекс, не прошли 
достаточного тестирования в течение полугода 
перед Играми в Токио. Но «при этом именно из 
Соединенных Штатов исходит подавляющее 
большинство необоснованных и клеветни-
ческих нападок на WADA». Вопрос, конечно, 
интересный, особенно про тестирование перед 

Играми. И что же тогда говорить о периоде, не 
столь важном в олимпийском цикле? 

● ● ●
Теперь WADA грозит в заявлении на офи-

циальном сайте всем, кто распространяет 
«вводящую в заблуждение информацию», 
опубликованную в том числе в социальных 
сетях, и «оставляет за собой право подать в 
суд в случае необходимости». Глава USADA 
явно оказывается в списке первым: имен-
но Тайгарт уверен в сознательном сокрытии 
агентством дела и заявил, что «все, кто при-
ложил к этому руку, должны быть привлечены 
к ответственности по всей строгости закона». 
И именно на сайте USADA затем, уже после 
всяких объяснений WADA, появились слова-
выстрелы в адрес головной антидопинговой 
организации. «Спортсмены, спонсоры и бо-
лельщики олимпийского и паралимпийского 
движения заслуживают настоящего глобаль-
ного сторожевого пса, у которого есть зубы и 
решимость применять правила одинаково и 
справедливо».

Слова, надо признать, частично цели 
достигли: было начато расследование с не-
зависимым прокурором из Швейцарии. Все, 
правда, в сегодняшнем мире относительно 
независимо, поэтому тут же «добрые люди» 
нашли и связи прокурора с МОК. Так для WADA 
и МОК накануне Игр история разворачивается 
совсем в нехорошем ключе. 

И теперь они будут показывать те самые 
«зубы», о которых так пекутся в Америке. Поэто-
му на заседании совета учредителей WADA 
и прозвучали угрозы о подаче исков в адрес 
USADA. Правда, после слов Баньки о 90% аме-
риканских спортсменов вне кодекса или о том, 
что каждый пятый американский участник чем-
пионата мира-2022 по легкой атлетике вообще 
не проходил допинг-тестирование в преддве-
рии турнира, вектор движения USADA должен, 
видимо, куда-то сместиться. И хотя большой 
сути это уже не изменит, WADA и USADA за-
вязли в репутационных потерях глубоко. Да 
еще и получили порку на публике. А саму пу-
блику не только развлекли, но и подтвердили 
официально политику двойных стандартов. 
Так что — пусть ссорятся, глядишь, еще чего 
расскажут. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Президент WADA признался 
в двойных стандартах 
для разных стран

Команда, еще недавно игравшая в еврокуб-
ках и занимавшая второе место в высшем 
дивизионе, покинула премьер-лигу как 
минимум на год. Почему «Сочи» заслужи-
вает того, чтобы играть в РПЛ, рассказы-
вает «МК».

Начало истории

Футбольный клуб «Сочи» был создан 4 
июля 2018 года. За три дня до того, как на ста-
дионе «Фишт» наша национальная команда 
проиграла хорватам по пенальти в четверть-
финале чемпионата мира. Тот матч помнится 
многим до сих пор — исторический выход в 
полуфинал был очень близок. Но — не судьба. 
Зато судьба самого «Фишта» отчасти оказала 
влияние на появление новой профессиональ-
ной команды в этом регионе. Ведь построенный 
к зимним Олимпийским играм 2014 года и при-
нявший на своем поле шесть матчей ЧМ-2018 
этот довольно дорогостоящий, как в процессе 
строительства, так и в процессе эксплуатации, 
спортивный объект, рассчитанный на 46 тысяч 
зрителей, должен был продолжать активно 
использоваться дальше. Иначе само его су-
ществование могло потерять смысл. Нечто 
похожее происходит со стадионом ЧМ-2018 
в Саранске.

Конечно, данный вопрос, вероятно, был 
всего лишь одной из предпосылок для по-
явления футбольного клуба «Сочи». Так как в 
этот же момент финансовые проблемы воз-
никли у другого футбольного коллектива, санкт-
петербургского «Динамо», игравшего в Фут-
больной национальной лиге. В итоге «Динамо» 
прекратило свое существование, а его новые 
владельцы перевезли почти всех футболистов, 
тренеров и сотрудников на Черноморское по-
бережье. «Сочи» занял место динамовцев в 
сезоне 2018/2019 ФНЛ, чтобы уже через год 
выйти в Российскую премьер-лигу.

Первым главным тренером команды стал 
бывший футболист и капитан московского «Ди-
намо» Александр Точилин, который до этого 
три года тренировал «Динамо» питерское. А 
капитаном в его новой сочинской команде в 
тот замечательный первый сезон был Евгений 
Песегов, воспитанник Академии футбола имени 
Коноплева из Тольятти. Свои первые матчи 
команда играла на стадионе им. Славы Ме-
тревели, где за десять лет до этого выступала 
другая сочинская команда — «Жемчужина». 
И лишь в октябре 2018 года перебралась на 
«Фишт».

Большую часть первого сезона команда 
пребывала в середине турнирной таблицы 
ФНЛ. Но после 27-го тура выбилась в лидеры и 
уже не опускалась ниже третьего места, пока-
зывая очень хорошую игру. Автору данной ста-
тьи, работавшему тогда в аппарате Российской 
премьер-лиги, довелось побывать на домаш-
нем матче «Сочи» с московским «Чертаново» 
20 апреля 2019 года, так как уже в это время 
проводились проверки, насколько клуб и его 
инфраструктура соответствуют требованиям 
высшего отечественного футбольного диви-
зиона. И именно на этой игре посчастливилось 

увидеть «сухой лист» в испол-
нении Песегова. В том мат-
че чертановцы открыли счет 
уже на 4-й минуте встречи. Но 
«Сочи» нужна была победа. И на 
10-й минуте, подавая угловой, Песе-
гов закрутил мяч прямо в дальний от себя угол 
ворот. Арбитр, несмотря на протесты гостей, 
гол засчитал. А на 63-й минуте все тот же Пе-
сегов оформил дубль, выведя «Сочи» на второе 
место в турнирной таблице, с которого команда 
в итоге и вышла в РПЛ по результатам своего 
первого в жизни сезона.

Превратности премьер-лиги

Появление нового клуба в высшем рос-
сийском дивизионе многие специалисты вос-
приняли скептически — за время проведения 
чемпионата России сколько уже было таких но-
вичков, появлявшихся и затем исчезавших в пу-
чинах низших лиг и краевых соревнований.

В своем первом премьер-лиговском се-
зоне клуб занял 12-е место, что позволило 
команде закрепиться в РПЛ и начать плано-
мерную подготовку уже к новому чемпионату. 
Именно в этом сезоне у руля «Сочи» встал бу-
дущий главный тренер ЦСКА Владимир Фе-
дотов. Сезон-2020/2021 сочинцы закончили 
уже пятыми, обойдя ЦСКА и «Динамо» и попав 
в еврокубки.

Падение «серебряных 
барсов»

Чемпионат-2021/2022 стал настоящим 
триумфом для сочинских «барсов» (именно 

это животное является символом команды). 
Федотов, получивший уважительное прозвище 
Профессор, вместе со своими футболистами 
одержал 17 побед в 30 турах. Клуб занял вто-

рое место, добыв «серебро» РПЛ. Причем 
медали достались команде только по 

итогам завершающего чемпионат 
матча с московским «Динамо». На 
столичном стадионе в Петровском 
парке сочинцы разгромили бело-
голубых со счетом 5:1.

В дебютном участии в евро-
турнире, Лиге конференций, успехи 

были гораздо скромнее. 
Во втором квалификационном 

раунде по сумме двух встреч «барсы» 
одолели азербайджанскую «Кешлю», а в сле-
дующем этапе не смогли пройти сербский 
«Партизан». Лучшим бомбардиром «сере-
бряного» сезона стал Матео Кассьерра, ко-
торый в настоящее время штампует голы за 
питерский «Зенит».

Увы, этот успех отчасти стал причиной 
начала падения команды. После завершения 
«серебряного» сезона клуб покинул Владимир 
Федотов, подписавший долголетний контракт с 
ЦСКА, с ходу завоевав с армейцами «серебро» 
РПЛ, как и годом ранее с «Сочи». А лучший 
бомбардир, как мы говорили ранее, уехал на 
берега Невы.

После ухода Федотова в «Сочи» сменилось 
несколько главных тренеров. Как указано на 
сайте команды, с июня по ноябрь 2022 года 
команду возглавлял Вадим Гаранин, с декабря 
по апрель 2023-го — Курбан Бердыев. На Кур-
бана Бекиевича, кстати, возлагались большие 
надежды, но что-то у него не получилось.

Конечно, 10-е место по итогам следующего 
после «серебра» чемпионата стало большим 
разочарованием как для самой команды, так 
и для ее болельщиков. Но и это было еще не 
самое худшее. После Бердыева с командой 
работали Дмитрий Хохлов, а затем, уже в тре-
тий раз, Александр Точилин. Но с каждым по-
следующим матчем в текущем сезоне дела 
становились все хуже и хуже. И перед зимней 
паузой по итогам 18 туров «Сочи» прочно за-
стрял на последнем месте.

Испанская революция
15 декабря 2023 года новым главным 

тренером «Сочи» стал 46-летний испанский 
специалист Роберто Морено. И это была на-
стоящая сенсация.

Хотя Морено никогда не был профессио-
нальным футболистом, в его тренерском по-
служном списке было много чего интересного 
благодаря тому, что наставником в тренерском 
мастерстве Морено был не кто иной, как ле-
гендарный Луис Энрике, у которого Роберто 
работал ассистентом в «Роме», «Сельте», «Бар-
селоне» и сборной Испании. 

Более того, 19 июня 2019 года, после 
ухода Луиса Энрике с поста главного тренера, 
Роберто самолично возглавил «красную фу-
рию». Под его руководством испанцы провели 
девять матчей, одержав в них семь побед и 
дважды сыграв вничью, и квалифицирова-
лись на Евро-2020. Однако уже 19 ноября он 
уступил пост главного тренера вернувшемуся 
Энрике, не пожелавшему продолжать работу 
с ним.

После ухода из сборной Морено трени-
ровал «Монако» (с декабря 2019-го по июль 
2020-го) и «Гранаду» (с июня 2021-го по март 
2022-го). Тем удивительнее было решение та-
кого, несмотря на свои 46 лет, уже опытного 
специалиста решение приехать не просто в 
российский футбол, а начать работать с клубом, 
замыкающим турнирную таблицу, практически 
без надежд на исправление ситуации. Да не 
просто приехать, а подписать долгосрочный 
контракт.

Понятно, что владельцы «Сочи» рассчи-
тывали, что с приездом Морено дела удастся 
поправить и команда все же сохранит про-
писку в РПЛ, потому что в первой лиге и усло-
вия финансовые похуже, и качество футбола 
пониже.

И у Морено это почти получилось. В весен-
ней части сезона «Сочи» заиграл по-новому. 
Особенно заблистал венесуэльский нападаю-
щий Гуарирапа, также пришедший в «Сочи» в 
зимнее межсезонье. За девять игр он забил 
семь мячей. А его дубль в ворота «Краснодара» 
в 29-м туре вообще стал украшением этих 
футбольных выходных.

Но все же даже таких подвигов оказалось 
недостаточно, и, проиграв «быкам», сочинцы 
окончательно распрощались с премьер-лигой 
на следующий сезон.

Почему именно это команду так жалко и 
почему именно ее возвращения в высший ди-
визион так все будут ждать в следующем году? 
Потому что уж больно красиво и весело играет 
команда Морено, и именно такого футбола нам 
иногда не хватает в РПЛ.

А еще потому, простите уж за личные при-
страстия, клуб, где играл эквадорский полу-
защитник Кристиан Нобоа, один из лучших 
футболистов последних лет в российском 
чемпионате, все же заслуживает того, чтобы 
быть представленным в премьер-лиге.

Ну и удовольствие от выездов к морю на 
футбол никто не отменял.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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